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САХАРНОЙ СВЕКЛЫ И СЕМЯН ПОДСОЛНЕЧНИКА
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Развернув социалистиче

ское соревнование за до
стойную встречу 100-летия 
00 дня рождения В. И. Ле
нина, труженики ■ сельского 
хозяйства страны вьшолни- 
ли установленные на 1968

■ год планы продажи государ
ству хлопка, сахарной свек
лы и семян подсолнечника.

На заготовительные пунк
ты и перерабатывающие 
предприятия поступило:
хлопка-сырца 5,9 миллиона 
тонн, или 105 процентов.

сахарной свеклы 79,2 мил
лиона тонн — 114 процен
тов и семян подсолнечника 
4,8 миллиона тонн — 106 
процентов к плану.

Продажа сельскохозяйст
венной продукции Г0СУД31Р- 
ству продолжается.
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S  — Пятнлетнее задание по всем видам коммуналь- 
S  ного обслуживания выполнить к 7 ноября 1970 го- 
S  да, а план 1969 года — к 25 декабря,
S  —.Снизить себестоимость услуг населению на 0,3 
=  процента.
S  —Поднять производительность труда на 1 про-
=  цент выше плановой.
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ЛЕНИНСКАЯ TPVJlOBAfI ВЯЖЖА

0 Ш У Х И В 1 Н И Ё
Как-то уж повелось у нас, 

что о работниках жилищно- 
коммунального хозяйства 
мы вспоминаем лишь в те 
минуты, когда в квартире, 
на улице, в бане, гостинице ■ 
обнаруживаются какие-то 
неполадки. Конечно, их все 
еще немало, не всегда во

время они устраняются,,
Й I все-таки коммунальщи

ки области ведут заметную 
работу по улучшению об
служивания трудящихся. 
Убедительные примеры и 
цифры приводились на соб
рании областного партийно- 
хозяйственного актива 'Ра
ботников жилищно-комму- 

"нальных служб и ремонтно- 
строительных организаций, 
проходившем недавно в Том-. 
ске. Досрочно выполнен го
довой план коллекгивами 
ремонтнонстроительного уча
стка Зеленстроя и облрем- 
стройтреста. В KoporrtHe ■ 
сроки сдан в эксплуатацию 
первый этап второй очереди 
троллейбуса. Получено 329

тысяч рублей сверхплано
вых накоплений.

В четвертом году пятилет
ки перед коммунальщиками 
поставлены новые, более от
ветственные задачи. И ре
шать они их. будут в обста
новке всёнародного сорев<но- 
вания за достойную встречу 
столетия 00 дня рождения 
В. И. Ленина.

Чем -же порадуют (они 
трудящихся области в буду
щем году? Прежде всего 
новостройками. Томичи по
лучат новую гостиницу на 
300 мест, блок очистных со
оружений водопровода, седь
мой канализационный кол
лектор 'СО станцией перекач
ки, водовод протяженностью 
6 километров. В Верхнекет- 
ском'районе войдет в строй 
новая электростанция. В об
ласти за счет средств мест
ных Советов будет сдано 

, в эксплуатацию 22 тысячи 
квадратных метров жилья и 
коммунальных объектов.

Начнется сооружение мо

ста через Томь, а к столе
тию со дня рождения В. И. 
Ленина в Каргаске, Парабе- 
ли и Александровском рас
пахнут двери новые гости
ницы.

Большое место в обяза
тельствах отводится внедре
нию новых форм обслужива
ния трудящихся и резкому 
его улучшению. Войдут в 
строй четыре прачечные са
мообслуживания. В реконст
руированной бане № 1 гор. 
Томска откроется детский 
бассейн. Работники гостин)!ц 
станут выполнять заказы 
жильцов по срочной стирке 
белья, организуют прием 
заказов на телеф01нные пе
реговоры из номера в кре
дит, продажу билетов в те
атры, кино, на концерты.

Продолжится газификация 
области. Голубое топливо в 
свои квартиры получат де
сять тысяч семей. В Томске 
к уже существующим при
бавятся 4.230 газовых плят.

Намечены меры по улуч

шению работы областного 
ремонтно-строительного тре
ста, бань, прачечных, и гос
тиниц, служб коммунальной 
энергетики, трамвая и трэ.ч- 
лейбуса, водопроводно-кана
лизационного хозяйства, 
благоустройства.

Особое место в обязатель
ствах занимает организаци
онная работа жилищно-ком
мунальных предприятий. 
Это коммунистические суб
ботники по благоустройству 
городов и рабочих поселков, 
саревнование за звание 
«Дом образцового быта», 
организация в домоуправле
ниях и жилищно-коммуналь
ных 'конторах общественных 
библиотек, домовых клубов, 
ленинских комнат-читален, 
различных выставок. • Во 
всех. красных уголках ком- 
муналнных служб появятся 
стенды о жизни и деятель- 
но'сти В. И. Ленина.

На соревнование томские 
коммунальщики вызвали 
своих соседей—кемерозчан.

В ЦК КПСС 2—3 декабря, 
с. г. состоялась встреча деле
гаций Коммунистической пар
тии Советского Союза и Ком
мунистической партии Авст
рии.

Во встрече от Коммунисти
ческой партии Советского Со
юза участвовали член По- 
литбю.оо, секретарь ЦК КПСС 
А. П. Кириленко, секретарь 
ЦК КПСС Б. Н. Пономарев,  ̂
первый зам. зав- международ
ным отделом ЦК КПСС А. С. 
Беляков.

От Коммунистической пар
тии Австрии приняли участие 
Председатель КПА Ф . Мури, 
член Политбюро, секретарь 
ЦК КПА Ф . Фюрнберг и член 
Политбюро ЦК КПА А. Ружич- 
ка.

В ходе переговоров, кото
рые прошли в искренней и . 
товарищеской обстановке, со
стоялся ^бмен мнениями по 
основным актуальным пробле
мам международной полити- 
Ki;(,i по вопросам коммунисти
ческого и рабочего движения, 
а также о развитии контактов 
и сотрудничества между обеи
ми партиями.

При обсуждении междуна
родных проблем делегации 
КПСС и КПА отметили, что 
реакционные круги империа
лизма продолжают нагнетать 
международную напряжен
ность, разрабатывают новые , 
планы гонки вооружений и ук
репления агрессивного блока 
НАТО, пытаются подорвать 
дальнейшее развитие нацио
нально-освободительной борь
бы народов и при помощи об
мана и насилия проводить нео
колониалистскую политику, 
усиливают борьбу против 
стран социализма, против все
го революционного и демократ 
тического движения.

Все это тоебует повышения 
бдительности народов, спло
чения всех сил мира и про
гресса. В настоящее время су
ществуют реальные возможно

сти для ,того, чтобы путем 
развертывания ;активных и сов
местных действий этих сил 
сорвать агрессивные планы 
империализма, добиваться ре
шения международных проб
лем в интересах всеобщего 
мира и безопасности народов.

Обе делегации рассматри
вают как важную победу 
вьетнамского народа, всего 
миролюбивого человечества и 
как поражение амеоиканского 
империализма прекращение 
бомбардировок территории 
ДРВ и достигнутую догово
ренность о проведении пере
говоров по политическому 
урегулированию вьетнамской 
проблемы с , участием предста
вителей МФО Южного Вьет
нама. Однако, по мнению де
легаций, должны быть пред
приняты новые действия всех 
миролюбивых сил для того, 
чтобы добиться полного выво
да амеоиканских войск с вьет
намской территории и предо
ставления вьетнамскому наро. 
ду права самому решить 
свою судьбу на основе пред
ложений Демократической 
Республики Вьетнам и Нацио
нального фронта освобожде
ния Южного Вьетнама.

Касаясь положения на 
Ближнем Востоке, делегации 
КПСС и КПА высказались в 
поддержку тоебования о пре
кращений всех . вооруженных 
провокаций со стороны Из
раиля, о выводе израильских 
войск с оккупированных 
арабских территорий в соот
ветствии с резолюцией Совета 
Безопасности от 22 ноября 
1967 года, а также удовлетво
рений законных прав пале
стинских арабов наряду с при
знанием права на существова
ние всех государств этого 
района.

Делегации КПСС и КПА 
подчеркнули особую актуаль
ность проблем укрепления бе
зопасности народов Европы, 
борьбы против растущей уг

розы со стороны западногер
манского реваншизма и мили
таризма. События последнего 
времени показывают, что по
литика ФРГ представляет
главную опасность для мира 
и безопасности всех народов 
на нашем континенте. Вновь 
подтвердив свою поддержку 
решений Карлововарской
конференции коммунистиче
ских и рабочих партий как 
программы эффективной
борьбы за европейскую
безопасность, делегации
выразили твеодую ' ре
шимость своих партий пред
принять совместно со всеми 
миролюбивыми и прогрессив
ными силами новые действия, 
направленные на разрядку 
напряженности в Европе, в за
щиту незыблемости после
военных европейских границ, 
на срыв маневров ФРГ против 
Договора о нераспростране
нии ядерного оружия, в под
держку требования о призна
нии Германской Демократиче
ской Республики как самостоя
тельного и равноправного го
сударства.

Делегации КПСС и КПА еще 
раз выразили заинтересован
ность обеих партий в прове
дении Австрией политики по
стоянного нейтралитета и 
строгом выполнении ею госу
дарственного дЬговора, что 
особенно важно в свете расту
щего Экономического и поли- 
тического проникновения 'за
падногерманского монополи
стического капитала в Авст
рию. Они выстугают за даль
нейшее развитие и укрепле
ние дружественных отноше
ний между СССР и Австрией, 
отвечающих интересам обоих 
народов, а также сохранению 
й укреплению ' мира в Европе 
и развитию межгосударствен
ного сотрудничества на осно- 
ве принципов мирного сосу
ществования стран с различ- 
ньрм социальным строем.

Делегации ■ КПСС и КПА, об
менявшись взглядами в связи
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с событиями в Чехословакии, 
отметили, что соглашения, до
стигнутые между СССР и 
ЧССР, являются исходным 
пунктом для укрепления и 
развития социализма в Чехо
словакии, подъема и дальней
шего развития ее экономи
ки, культуры и социалисти- 
ческой демократии на осно
вах марксизма-ленинизма. Это 
одновременно отвечает инте
ресам укрепления всего со
циалистического содружества, 
интересам дела мира и безо
пасности народов Европы- Де
легации выразили искренние 
пожелания Компартии Чехо
словакии успехов в практи
ческом претворении в жизнь 
решений ноябрьского плену
ма ЦК КПЧ.

Обсудив проблемы между
народного коммунистического 
движения, обе делеггщии при
шли к единодушному выводу 
о том, что первостепенное 
значение на нынешнем этапе 
имеет укрепление единства 
коммунистических и рабочих 
партий, всех антиимпериали-: 
стических сил в борьбе про
тив главного врага народов — 
империализма, за мир, демо
кратию и социализм. Важней
шим шагом на этом пути яв- 
ляется созыв нового между
народного Совещания комму
нистических и рабочих пар
тий. Обе партии подтвердили 
свою полную поддержку при
мятых на заседании подготови
тельной комиссии в Будапеш
те в ноябре с. г. решений и 
готовность сделать со своей 
стороны все необходимое для 
успешной подготовки И( прове
дения Совещания-

Делегации КПСС и КПА вы
разили стремление' Централь- 
ных Комитетов своих партий 
укреплять и развивать сотруд
ничество между ними на осно
ве принципов марксизма-лени
низма, равноправия и само
стоятельности, пролетарского 
интернационализма.

МИ. Нагруженные маш.и- 
ны одна за другой п-оки- 
дают территорию прэм- 
базы.

.. .Томская стройинду
стрия справляет еще од
но «новоселье». И нельзя 
не сказать теплых слов о 
«виновниках» торжества 
— коллективе треста 
Томскпромстрой. НиК'Эгда 
еще в Томске за такой 
сравнительно короткий 
срок не вводились мощ
ности стройиндустрии.

Успех строителей не 
случаен, потому что оз̂ бо- 
той о важной стройке 
жил весь коллектив —• от 
управляющего до рабоче
го. Комплекс деревообра
ботки был объявлен оот-

В С Т Р О Ю!  р е п о р т а ж

— Хочется начать с то
го, что цех, в котором мы 
сейчас находимся, очень 
нужен строителям. Лго, 
проектная мощность — 
десять тысяч квадратных 
метров столярных изде
лий в год. Используя соб
ственный опыт и опыт 
других предприятий, кол
лектив .уже в будущем 
году, решил довести вы
пуск изделий до восем
надцати, а в дальнейшем 
до двадцати-двадцати пя
ти тысяч квадратных мет
ров. На объекты треста 
Томскпромстрой мы бу
дем поставлять половую 
рейку, пого'наж, дваои, 
оконные блоки — словом, 
все, что потребуется для 
промышленного строи
тельства, а в случае не
обходимости — и для жи
лищного.

В деревообрабатываю
щий комплекс входйт и 
лесопильный цех. Здесь 
установлены и уже рабо
тают две пилорамы.

Мастер цеха Николай 
Яковлевич Оленев рас
сказывает:

— Наша продукция с 
первых дней пользуется 
большим спросом. Во вто
рой половине ноября и 
начале декабря- выпуще- 
но около четырехсот 1гу- 
бометров пиломатер’.га- 

лов. Последние-' ' партии 
продукции отправлены на
строительство стотысяч- 

ника, нового цеха под
шипникового завода, зда-' 
ния. редакции газ-зты 
«Красное знамя».
, ^Людно в .конторе цеха. 
.То и дело сюда заходят 
пред.отявители: строитель
ных управлений: Biop irOi. 
третьего, четвертого. 
Едут за пило.материала-,.

бо важной стройкой. Сю- S  
да были направлены луч. я  
шие бригады, снабженцы =  
открыли на объект «зе- =  
леную улицу». 3

Образцы труда показа- 3  
ли на строительстве 3  
бригада Николая Лека- 3  
дина из СУ-4, бригады 3  
СУ-2 — Семена Тикина,. 3  
Николая Гагалинского, 3  
Владимира Молчанова, з  
Галины М'ичуриной. Не- 3  
возможно назвать, всех, 3  
кто внес вклад в созда- 3  
ние собственной базы, s  
Все они проявили достой- 3  
ные подражания энгузи- 3  
азм, настойчивость, по- =  
беж дали в борьбе с- труд- 3  
ностями. =

Г. ПАВЛОВ. I
* * * S

НА СНИМКАХ: слесарь |  
по оборудованию В. Рас- 3  
попов; отделочницы СУ-2 з  
в нижнем ряду (слева на- 3  
право): А. Меркурьева, 3  
бригадир Г. Мичурина, =  
Н. Морозова: во втором 3  
ряду (сверху вниз): 3  

Н. Вершинина, Н. Про- з  
копьева, В. Уртамова; 3  

Фото в. Ефименко. 3
Год с небольшим назад 

здесь был заболоченный 
пустырь. Потом сюда 
пришли строители. Ок
рестности огласились ре
вом самосвалов. Нача
лось наступление на бо
лото. Надо было отсыпать 
сотни кубометров грунта, 
чтобы спланировать пло
щадку. Забивались свая, 
завозились материалы.

Коллектив управления 
Кв 4 Е любую погоду не 
прекращал работы по 
возведению собственной 
базы треста ТомскпрЬ.'\1- 
строй. Позднее эстафету 
приняли работники СУ-2.

Мне запомнился мороз
ный февральский день.
На площадке я, встретил
ся с бригадиром Никола
ем Лекадиным. Только 
еще проступали контуры 
будущего комплекса ба.

Николай, переносясь 
в. будущее, рассказывал, 
какой будет база. Немно
го времени минуло с тех 
пор. И вот мы снова на 
объекте. Заходим в сто
лярный цех. Просторный 
корпус протянулся на сто 
двадцать метров. Сталь
ными боками отли.з.агот 
станки. Около них хлопо
чет . слесарь по оборудо
ванию Владимир Распо
пов. Директор промбазы 
Иван Антонович Утанан 
и начальник цеха Михаил 
Гаянович Рамазанов да
ют работникам цеха по
следние указания. Пред
пусковой период закон
чился. Накануне государ
ственная комиссия подпи
сала акт о приемке дере
вообрабатывающего . l:OM-. 
плекса в эксплуатацию,.

— Расскажите о це.хе, ,,
— попросили мы И. А. '
Утанана. • .
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О П Р Е Б Ы В А Н Ш  Д Е Л Е Г А Ц И И  В А К С М , В  Ч С С Р

I  t : - ,  1^'

ПРАГА, 4 декабря.’ (ТАСС). С '28 ноября,по 3 декаб
ря в ЧССР, по! приглашению руководства ЦК Чехословац
кого союза молодежи находилась делегация ВЛКСм, воз
главляемая ■ секретарем ЦК ВЛКСМ‘Ю, В. Торсуевым; 
Во время пребывания в Чехословакии делегация ВЛКСМ 
встретилась с членами'Исполнительного комитета ЦК Че
хословацкого союза молодежи, с представителями Словац
кого ЦК ч е м  и представителями отдельных организ.зций 
молодежи и ' студентов. , ' ' ” ‘

На этих встречах, походивших в откровенной то.чари- 
щеской обстановке, делегатщи взаимно проинформирова
ли о деятельности своих организаций, обменялись мнения
ми по вопросам дальнейшего развития сотрудничества 
между ВЛКСМ и чехословацкими молодежными органи
зациями. .

Участники встречи констатировали, что основой дея

тельности организаций является .активное участие в по
строении социалл'Зма и коммунизма под руководством 
коммунистических па'ртий, верность принципам ма^рксиз- 
ма-ленинизма, сотрудничество и солидарность с прогрес. 
сивной молодежью всего мира.

Обе делегации заявили, что их организации раосма'гри- 
вают в качестве важнейшей своей задачи решительную 
борьбу за мир, против импернализма, против всех форм 
колониализма, угнетения, оказание действенной поддерж- 

. ки молодежи других стран в борьбе за свободу, нацио
нальную независимость, демократические права, социаль
ную справедливость,' против расовой дискриминации, за 
дружбу демократической прогрессивной молодежи мира.

Делегацию ВЛКСМ принял также секретарь ЦК КПЧ 
В. Биляк. .-

4 декабря делегация представителей со'ветской молодё-- 
Ж.И отбыла на родину. .................

ДВА ДЕВЯТИЭТАЖЙЫХ
В  кан ун  Д ня  ̂ К о н сти туц и и  

го суд ар ств е н н ая  ком иссия
п р и н яла  :о т  работников  стр о и 
тельн о -м он таж н о го  управлет 
ния № 8 ещ е два  д е в яти 
э та ж н ы х  с ту д е н ч е с к и х  общ е
ж и ти я . Одно из н и х  п р ед н азн а
чено для  с туд е н то в  универ си-' 
т е т а , второе — для  п о л и те хн и 
ко в . Каж дое из н о вы х общ е
ж и ти й  р ассч и тан о  на 1.142 м е . 
с та . Бо льш ую  работу по свое
врем енном у вводу в строй  
э т и х  д е в я ти э та ж е к  проделали 
н ач альн и ки  у ч а с тко в  СМ У-8 
А . Г . К альч ен ко , П. С . С у хо 
те п л ы й , с та р ш и е  прорабы

П. Н . Е с и н ; Г . Е ; Б еляев , Н . И. 
П анков .и д р уги е . Сейчас л и ф 
ты  с ту д е н ч е с к и х  небоскребов 
р а зво зят по этаж ам  новосе
лов. С нач ала  это го  года стр о 
и те ли , руковрд им ы е М. С. 
Л и п н и ц ки м , сдали  уж е  ч е ты 
ре д е в я ти э та ж н ы х  общ еж ити я . 
До 1 ян в ар я  они перед адут ву
зам  ещ е две студ е н ч е ски е  д е . 
в я ти эта гк к и .

М. ^ СЕМ ЕНО В.

ве п и щ еком би ната у ч и те л ь н и 
ца Т е гу л ь д е тск о й  средней 
ш колы . К . П . В олкова . М ного 
сл уш а те л е й  — работн и ков  
стр о й уп р ав лен и я  Nb 21 тр е с та  
Том лесстр ой  — собрало вы 
ступ л е н и е  д р уго го  преподава
те л я  ш колы . В . А . О зерова. 
Е го  те м а  — «И деологическая 
борьба на современном э т а 
пе». О ле н и н ско й  внеш ней  по
ли ти ке  р а ссказа л  те гуль д е т-  
ским  сп л ав щ и кам  н ач альн и к  
а ге н тс тв а  «Сою зпечати» М. Ф . 
М урзин . Л ен и н ски е  чтения 
прош ли та к ж е  в д р у ги х  ор га
н и зац и я х  р а й ц е н тр а , а  ,,такж е  
в ш к о л а х .

, Н. А Л Е К С А Н Д Р О В А .

ЛЕНИНСКИЕ ЧТЕНИЯ АВТОМАТИКА В ВУЗЕ
На п р е д п р и яти ях  и в ор га

н и за ц и я х  Т е гу л ь д е тск о го  рай
она п р о хо д ят Л ен и н ски е  чте
н и я . Л екц ию  « Б ы ть  та к и м , к ак  
Л ен и н »  п ро чи тала в коллекти-

На д н я х  бр и гад а  м он таж н и 
ков зако н чи ла  у с та н о в к у  
и п у с к  в э к с п л у а та ц и ю  в 
инж енерно-строительном  ин
с ти ту те  ук р аи н ско й  счетн о

реш аю щ ей  м аш и н ы  . «П р е
м инь» . Э та  м аш и н а , способная 
р е ш а ть  ал геб р аи ч ески е  у р а в 
нения до седьм ого  л о р яд н а , 
будет о б с л у ж и в ать  н а у ч н ы х  
работников  и н с ти ту та . Новая 
а п п а р а ту р а  получена так ж е  
проблемной лабораторией
ТИСИ по с тр о и те л ь с тв у  в н еф 
те га зо н о сн ы х  р ай о н ах  ■ обла
сти . Из М олдавии том ичам  
п ри слали  у л ь тр а зв у к о в ы е
приборы , Д УК-бВ  и УКВ-1. 
Один из н и х  предназначен 
для определения д и н ам и че
с к и х  х а р а к те р и с ти к  у п р у го сти  
бетона, д р уго й  — для д е ф е к 
то ско п и и  б е то н н ы х  соо р уж е
ний . Новая те х н и к а  помож ет 
учены м  и н с ти т у та  в реш ении  
н а у ч н ы х  и н ар о д н о хо зяй ств ен 
н ы х  зад ач . В . Н И К О Л А ЕВ .

ДРЕВЕСИНА ИА ЭКСПОРТ
П озавчера с Том ского  дере

вообр абаты ваю щ его  ко м би н а

та  у ш л и  за  гр ан и ц у  ш е сть  ва
гонов с эксп о р тн о й  п р о д ук
цией .н о в о г о  п р ед п р и яти я . 
В Ч ехо сло в ац кую  С о ц и али сти 
ческую  Р е сп у б л и к у  том ичи о т
правили  д в а  вагона т а к  н а зы 
ваемого кедрового л а ф е та , ко
то р ы й  в б р атско й  р есп уб ли ке  
пойдет ДЛЯ' и зго товлен и я 
кар ан д а ш е й . Ч еты р е  . ва го 
на ад р е со в ан ы ' в Гер м ан 
ск ую  Д ем о кр ати ческую  Р е с
п у б л и к у . Нем ецкие стр о и тели  
п о л уч ат  обрезной п илом атери
ал вы сш е го  К ач еств а . А  всего 
за  ноябрь и < первую  неделю  
декабр я за  рубеж  том ски е  
деревообработчики  отп равили  
107 вагонов п р о дукц и и . Это — 
почти тр и  ты сяч и  кубом етров 
первосортной  си бир ской  дре
весин ы . *

Т . Ю Р Ь Е В А .

ПОЕТ с е в е р н ы й  к р а н
Л ю бят хоровое и ск у сств о  в 

Ко лп аш евском  районе . Ж и те 
ли северного  города хорош о 
знаю-^ и ц е н ят тво р чество  на
родного хо р а  при городском 
Доме к у л ь т у р ы , п олучи вш его  
на прош логоднем  областном  
см отре диплом I. степ ен и  и 
премию  — п и анино . Бо льш ую  
ауд и то р и ю  всегд а  соб ираю т 
в ы сту п л е н и я  хо р о в ы х  ко лл е к
тивов м ед уч и ли щ а , Колпаш ев- 
то р га , Н ар ы м ской  селекцйон- 
ной ста н ц и и , дома к у л ь ту р ы  
«Л есоп и льщ и к»  в Т о гур е , хора 
Ч аж ем то вско го  Дома к у л ь т у 
ры  и. д р у ги х . Только  в Колпа- 
ш еве — б о л ьш е , д в у х  ты сяч  
членов В сер о сси й ско го  хоро
вого о б щ ества . Недавно они 
соб рались  на свою о р га н и за 
ционную  кон ф ерен ц и ю , где

избрали  новый со став  п равле
н и я . Вечер э то т  зако н чи лся  
больш им  концертом .

И. А Н Д Р Е Е В .

по МАТЕРИАЛАМ 
ПЛЕНУМА

Н ауч н ы е работники  каф е д . 
ры  почвоведения и агро хи м и и  
у н и в е р си те та  начали  ч и та ть  
ц икл лекц и й  по м атериалам  
о ктяб р ьско го  П ленум а ЦК 
КП С С  для  работников  се л ь , 
ско го  х о зя й с тв а  З ы р ян ско го  
района . С первой лекц и ей  на 
те м у : «Почвы З ы р ян ско го
района и п ути  повы ш ения их 
плодородия» в ы с ту п и л а  в 
райц ен тр е  препо даватель
каф е д р ы  М. И. К о ха тк и н а . В 
програм м е ц и кла  — ле кц и и : 
«Соврем енны е до стиж ен и я а г 
ро хи м и и » , « К ак  и сп о льзо вать

почвенные и а гр о хи м и ч ески е  
кар ты »  и д р уги е .

Я . Ш ЕС ТО П А Л О В.

КОНЦЕРТЫ 
В КАЗАХСТАНЕ

В Столице К а з а х с т а н а  у с 
пеш но прош ли гастр о ли  мо
лодеж ного эстр ад н о го  ан сам б
ля Том ской  ф илар м онии  «То
мичи в п у ти » . А лм а-ати н ска я  
п уб ли ка  теп ло  п ри н яла  моло
дого певца Е . См оленского , 
а к р о б атк у  Е . Ц ибину, тан ц о 
ров Ю. А н у ш ко  и В . Губ ар е
ва. До концертов в А лм а-А те 
том ичи в теч ен ие  н е ско ль кй х  
м есяцев га стр о ли р о вали  . по j 
городам и аулам  р е сп уб ли ки . 
Сейчас и х  м ар ш р ут ле ж и т в 
Ч и м ке н т , а о тту д а  — в А к тю 
б и н ск , У р а л ь с к , Гур ьев  и д р у 
гие города целинного  к р ая .

В . Ж У Р А .
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'КРАСНОЕ ЗНАМЯ'

Н. к. Крупская

ВОСПОМИНАНИЯ
1 8 7 0 - 1 9 7 0

Владимир Ильич счит'-гл, 
что надо самым вниматель
ным, тщательным образом 
изучать опыт революции, 
что этот опыт сослужит 
службу в дальнейшем. Он 
вцеплялся в каждого участ
ника недавней борьбы, по
долгу толковал с ним. Он 
считал, что на русский рабо
чий класс легла задача: 
«Сохранить традиции рево
люционной борьбы, от кото
рой спешат отречься интел
лигенция и мещанство, раз
вить и укрепить эти тради
ции, внедрить их в сознание 
шйроких масс народа, доне
сти их до следующего П01дъ- 
ема неизбежного демократи
ческого движения».

«Сами рабочие, — писал 
он, — стихийно ведут имен
но такую линию. Они слиш
ком страстно переживали 
великую октябрьскую и де
кабрьскую борьбу. Они 
слишком явно видели изме
нение своего положения, 
только, в зависимости от 
этой непосредственной ре- 
В0ЛЮЦИ01НН0Й борьбы. Они 
говорят теперь или, по 
крайней мере, чувствуют 
все, как тот ткач, который

борьбы дал образец того, 
что делать. Для интеллиген
ции и ренегатствующего ме
щанства, это — «су.масшед- 
щий год», это образец того, 
чего не делать. Для проле
тариата переработка и кри
тическое усвоение опыта ре
волюции должны состоять в 
том, чтобы научиться приме
нять тогдашние ■ методы 
борьбы более успешно, что
бы ту же октябрьскую ста
чечную и декабрьскую во
оруженную борьбу сделать 
более широкой, более со
средоточенной, более созна
тельной»

Предстоящие годы пред
ставлялись Ильичу как 
годы подготовки к новому 
наступлению.

Нужно было использовать 
«передышку» в революцион
ной борьбе для дальнейшего 
углубления ее содержания.

Прежде всего надо было 
выработать линию борьбы в 
условиях реакции. Надо бы
ло обдумать, как, переведя 
партию на подпольное поло
жение, в то же время удер
жать за ней возможность 
действовать легальными 
способами, сохранить воз
можность через посредство

заявил в письме в свои про- думской трибуны говорить с 
фессиональный орган: фаб
риканты отобрали наши за
воевания, подмастерья опять 
по-прежнему издеваются над 
нами, погодите, придет 
опять 1905 год.

Погодите, придет опять)
1905 год. Вот как смотрят 
рабочие-. Для них этот год

широкими массами рабочих 
и крестьян- Ильич видел, 
что У многих из большеви
ков, у так называемых от
зовистов, есть стремление 
до чрезвычайности упро
стить дело: желая во что

бы то ни '  стало сохранить 
формы борьбы,, оказавшиеся 
целесообразными в момент 
наивысшего развития рево
люции, они по существу де
ла отходили От борьбы в 
тяжелой обстановке реак
ции, от всех трудностей при
способления работы к но
вым условиям... ,

В России вышли «Очерки■ не 
по философии марксизма» 
со статьями А. Богданова. 
Луначарского, Базарова. 
Суворова, Бермана, Юшке
вича и Гольфонда- Эти 
«Очерки» были попыткой 
ревизии материалистиче-, 
ского мировоззрения, •• .мате- \ 
риалистического, марксист- s 
ского по'нимания развития 
человечества, по'ним.гния 
классовой борьбы.

Новая философия откры
вала двери всякой мистике.
В годы реакции ревизио
низм мог развернуться особо 
пышным цветом, упадочни
ческие настроения среди Ин
теллигенции помогали бы 
этому всячески. Тут разме
жевание было неизбежно.

Ильич всегда интересо
вался вопросами филосо
фии, занимался ею много 
в ссылке, знал хорошо все 
высказывания в этой обла
сти К. Маркса, Ф. Энгельса, 
Плеханова, изучал Гегеля, 
Фейербаха, Канта. Еще в 
ссылке он яро спорил с то
варищами, склонявши.мися к 
Канту, следил за тем, -что 
писалось по этому вопросу 
в « Neue zeK » , и вообще

по части философии был до. 
вольно серьезно подкован.

В письме к Горько.му от 
25 февраля (10 марта) Иль
ич изложил историю своих 
разногласий с Вогдановы.м. 
Еще в ссылке Ильич читал 
книжку Богданова «Основ
ные элементы исторического 
взгляда на природу», но 
тогдашняя позиция Богда

нова была лишь переходом 
к позднейшим его филоооф- 
сиим взглядам.

■Борький звал Владимира 
Иль-ича на Капри, где ж̂ или
Tor îa Богданов. Базаров и 
др., • чтобы договорт5тьсл 
всем вместе, но Ильич не 
ехал, ибо предчувствовал, 
что договориться нельзя, Б 
письме от 16 апреля Ильич 
писал Горькому:

«Ехать м.не бесполезно и 
вредно: разговаривать с лю
дьми, пустившимися пропо
ведовать соединение научно
го социализма с религией, я 

могу и не буду. Время 
тетрадок прошло. Спорить 
нельзя, трепать .зря нервы 
глупо».

В мае Ильич поехал все 
же на Капри, уступая н.а- 
стояниям Горького. Пробыл 
там буквально пару дней.* 
Поездка не принесла, конеч- 

\  но, примирения с философ- 
\скими взглядами Бо^танова. 
Ильич потом вспоминал, -кая 
оя 1ч>ворил Богданову, База
рову: придется годика на 
два^ на три.разойтись, а же
на Горького, Мария Федо
ровна, смеясь,' призвала его 
к порядку...

Опять засел Ильич за 
философию...

В пв;рвую эмиграцию. — 
до 1905' года — внимание 
Ильича, Иногда он наблюдал 
окружающую заграничну!0 

жизнь, приковывалось глав
ным образом к рабочедту 
движению, его особенно ин
тересовали рабочие собра
ния, демонстрации и пр. У 
нас в России этого не было

до отъезда' Ильича за гра
ницу в 1900 году. Теперь, 
после революции 1905 го
да, после'пережитого колос
сального подъема рабочего 
движения в России, борьбы 
партии, после опыта Думы - 
и, особенно после возинно- 
вения Советов рабочих де
путатов, наряду с интересод! ■ 
к формам рабочего движе. 
ния Ильич особенно стал 
интересоваться п тем, что 
же такое представляет из 
себя по сути дела буржуаз
ная де.мократическая респу
блика, какова в ней роль 
ра^чих масс, как велико в 
ней влияние рабочих, пак 
велико влияние других пар
тий.

«Борьба за демократиче
скую республику» была пун
ктом нашей тогдашней про
граммы, буржуазная демо
кратическая республика ста
ла для Ильича особо .ярко 
теперь вырисовываться как 
более утонченное, чем ца
ризм, но все же как несом
ненное орудие порабощения." 
тру1дящихся 'Масс. Организа
ция власти в демократиче
ской республике всячески 
способствовала тому, что вся 
жизнь насквозь пропиталась 
буржуазным духом.

Мне думается, не пережив 
революцию 1905 'года, не 
пережив второй эмиграции, 
Ильич не смог бы написать 
свою книгу «Государство и ■ 
революция».

Развернувшаяся дискуссия 
по философским вопросам 
требовала скорейшего выпу
ска той философской книж
ки, которую начал писать 
Ильич. Ильичу надо было 
достать некоторые материа
лы, которых не было в Же
неве, да и склочная эми
грантская атмосфера здоро
во мешала Ильичу работать, 
поэтому он поехал в Лондон, 
чтобы по(р1аботать там в 
Британском музее и ■ докон
чить начатую работу...

Своей поездкой в Лондон 
Ильич был доволен ■— уда. 
лось собрать нужный мате
риал, его подработать.

(Продолжение. Начало 
в №№ 233—282).

8 декабря 1968 года*
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Казанский университет. Студентом университета с 13 августа 1887 года был Владимир 
Ильич. Фотохроника ТАСС.
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СОВЕТСКИЕ АРТИСТЫ В ФИЛЬМЕ РАДЖА КАПУРА
МОСКВА. Молодая бале

рина Большого театра СССР 
Ксения Рябинкина и группа 
артистов советского цирка 
получили приглашение Рад
жа Капура сняться в его но
вом художественно.м'фильме 
«Мое имя — клоун» («Судь
ба клоуна»). Сценарий филь
ма пишет известный ки:ю- 
драматург и прозаик Ахмад 
Аббас. «Это будет биогра
фия человека, убежденного 
в том, что его долг — нести

людям радость, улыбки, за
ставить их смеяться даже 
ценой собственных слез»,— 
говорит Радж Капур, высту
пающий в новом фильме как 
режиссер и исполнитель 
главной роли.

Капур, который, по его 
собственному признанию, 
любит цирковое искусство не 
менее чем кинематограф, не
однократно бывал в совет
ском цирке. Для своего 
фильма он пригласил в ос-

новяом молодых актеров, 
выпускников Московского 

циркового училища. В их 
числе талантливый дресси
ровщик Василий Калинин, 
выступающий со своим чет
вероногим «партнером» — 
медведем' по кличке Марс, 
и воздушная гимнастка Люд
мила Провоторова, покорив
шая зрителей многих стран 
смелЬстью и изяществом ис
полнения самых сложных 
номеров.
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Александра Петровна Мархель —лучшая заточница цеха сверл на Томском заводе ре. 
жущих инструментов. В соревновании по профессии ей неоднократно присваивалось 
первое место по заводу. Сейчас Александра Петровна трудился в счет мая 1971 
года. Портрет передовой труженицы висит на областной Доске почета.

Фото в. Ефименко.
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ДЛЯ МАССОВОГО 
СТРОИТЕЛЬСТВА

Пресс-конференция министра 
С С С Р  И. А .  Гришманова

Свыше 4.500 предприятий 
действует в настоящее время 
в промышленности ^троитело- 
ных материалов Советского 
Союза. Эту цифру назвал в 
своем сообщении на ,пресс-кон~ ' 
ференции для советских и ино
странных ■ журналистов ми
нистр промышленности строи
тельных материалов СССР 
И. А . Тришманов. Он высту
пил перед корреспондентами 3 
декабря в. Министерстве ино
странных дел СССР.

Министр заявил, что пя 
общей стоимости выпускаемой 
продукции и численности ра
ботающих — около двух мил
лионов человек — эта отоасль 
находится на уровне таких 
крупных отраслей тяжелой ин
дустрии, как черная метал.гур- 
гия, угольная промышленность.

В своем обзоре развития 
промышленности - строительных 
материалов,- И- А-. Гришмапов 
отметил, что в 1965 году ее 
валовая п род укция ' против 
уровня 1940 .года возросла в 
18 раз, . .

Говоря о развитиЪ. в стране 
жилищного строительства, мн- 

■ нистр напомнил, что в прош
лом году в Советском Союзе 
сдано в эксплуатацию квар
тир в городах и 'рабочих посел
ках, домов в код/Хозах общей 
площадью 103 миллиона квад
ратных. метров.

Министр подробно остано
вился на -вопросах развития 
ведущих отраслей про.мышлен- 
HOC.ru строительных материа
лов. Учитывая непрерывно 
возрастающие масштабы стопп- 
тельства, сказал он, выработ
ке цемента у нас' придается 
особенно важное значение. В 
этом году советские п р ед п р и я
ти я  выпустят его в количестве

около 90 миллионов тонн. В 
среднем ёыпуск этой продук
ции на один завод составляет 
сейчас в СССР почти 1 мил
лион тонн — эго  наиболее вы
сокий уровень в мире кон
центрации производства це
мента.

Основные отрасли промыш- 
-ленности строительных .мате

риалов имеют 39 научно-ис
следовательских и проектных 
институтов, 18 проектно-кон
структорских бюро, 26 опыт
ных заводов и эксперименталь
ных баз.'

Касаясь вопроса междуна
родных связей советских 
строителей, министр подчерк
нул, что в последнее время они 
заметно расширились. Совет
ский Союз закупил у ГДР  
свыше 50 комплектов обору
дования современных дробиль
но-сортировочных заводов по 
переработке каменных пород 
в высококачественные запол
нители для бетона. У одной из 
английских фирм СССР при
обрел лицензию на эффектив
ный способ получения полиро
ванного стекла. В  Италии при
обретено новое оборудоааг-иге 
для изготовления мозаичных 
плит. СССР в свою очередь 
увеличил экспорт строитг.гь- 
ных материалов. Советский 
Союз — самый крупный по
ставщик цемента и оконного 
стекла' на мировой рынок. 
Фирмы 22 стран являются по
требителями советского асбе
ста.

И. А . Гришманов выразил 
уверенность, что деловое взаи
мовыгодное сотрудничество с 
зарубежными странами в об
ласти производства строите по- 
ных материалов будет расти.

.„ (Т А С С ).

У Ч И Т Ь С Я  
у  Л Е Н И Н А

в Берегаевском леспромхо
зе Тегульдетского района со
стоялась методическая конфе
ренция на Tevy: «Учиться у
В. И. Ленина искусству про
паганды». В ней приняли уча
стие лекторы и политинфор
маторы леспромхоза. С док
ладом «В. И .Ленин — мастер 
революционной пропаганды» 
выступил секретарь парткома 
Берегаевского леспромхоза 
А. Ф. Аристов. Заведующий 
кабинетом политического
просвещения В. Н. Денисенко 
посвятил свое выступление 
ленинским требованиям к ра
боте пропагандиста. Высту
павшие на конференции гово
рили о необходимости повсе
дневно претворять в жизнь 
ленинский завет:, изучать 
жизнь, знать людей, строить 
пропаганду в тесной связи с 
актуальными политическими и 
хозяйственными задачами.

Н. АРТЕМОВА.

За последние годы Том
ская городская партийная ор
ганизация многое сделала для 
улучшения коммунально-быто
вого обслуживания населе
ния. За три года пятилетки 
объем услуг в расчете на од
ного жителя возрастет более 
чем в 1,5 раза. Растут также 
объемы коммунальных услуг.
В 1968 году они составят бо
лее 10 миллионов рублей, С " ' тура'' обслуживания и качество

водится медленно и с , низким 
качеством. Большие нарекания 
у жителей города вызывает 
работа газификаторов. Из 
плана 8 тысяч квартир в этом 
году газифицировано пока 
только около четырех тысяч. 
Сеть предприятий бытового 
обслуживания в городе и 
разнообразие видов услуг ос
таются нёдостатОч'н’ь'Ш'и, (Гуль-

начала пятилетки  о ткр ы то  39 
новы х предпойЯТйй общ еСт-- = 
венного  питания на 2.300 по
садо ч н ы х м е ст .

Заметно меняется облик 
областного центра. Основные 
магистрали города оборудова
ны современным '—освещени
ем, появились радующие 
глаз новые скверы и газоны. 
Пуск троллейбуса, стооитель- 
ство павильонов и диспетчер
ских пунктов на конечных ос
тановках трамвая и троллей
буса, создание фирменного 
поезда «Томич», пополнение 
речного флота более совре
менными судами — все это 
позволило увеличить пасса
жирские перевозки и повысить 
культуру обслуживания пас-- 
сажиров.

На томских предприятиях 
быта, общественного питания 
и в пассажирских транспортных 
организациях сейчас трудится 
более 12 тысяч человек. Мно
гие из них служат примером 
образцового отношения к де
лу, чуткого и внимательного 
подхода к людям. Организа
торами являются коммунисты, 
работающие в сфере обслу
живания,

И все же уровень услуг на
селению в нашем городе еще 
значительно отстает от воз
росших требований. Не слу
чайно вопрос «О работе Том
ской городской партийной ор
ганизации по улучшению ком
мунально-бытового обслужи
вания и общественного пита
ния населения» в августе этого 
года обсуждался на бюро об
кома КПСС. При 3'toM были 
вскрыты серьезные упущения.

В Томске не уделяется дол
жного внимания развитию ма
териально-технической базы 
предприятий коммунального 
хозяйства, быта и обществен
ного питания. Длительное 
время основательно не реша- 
Ю1 СЯ вопросы водоснабже; 
ния и канализации. Вместе с 
тем средства, выделяемые на 
эти цели, не осваиваются. Вы
зывает тревогу техническое 
состояние жилого фонда. Ка
питальный ремонт домов про-

выпелняемых работ низкое.
Особенн‘6 ' плохо Удовлетво

ряются бытовые нужды сту
дентов вузов и учащихся тех
никумов. Продолжает оста
ваться острой проблема обще
ственного питания. Столовые 
промышленных предприятий 
имеют посадочных мест в 1,5 
раза ниже установленных 
норм, вузов — в 2 раза, а 
средних специальных учебных 
заведений и общеобразова
тельных школ — почти в 5 
раз. Слабо внедряются в об
щественном питании прогрес
сивные фоомы обслуживания: 
продажа обедов по абоне
ментам, комплексное питание. 
Культура обслуживания и ка
чество приготовления пищи 
низкие.

Нельзя не признать, что 
горком КПСС и горисполком 
слабо контролируют ход 
строительства предприятий 
коммунально-бытового назна
чения и общественного пита
ния. Виновники срыва плана 
капитального строительства не 
привлекаются к строгой от
ветственности. А у руководи
телей строительных организа
ций укоренилось отношение к 
объектам быта и торговли, 
как к второстепенным.

Вот только несколько при
меров. Трест Томскжилстрой 
(упоавляющий А. П. Борисов, 
секре'гарь парткома В. К. Пар- 
шуто) вот уже несколько лет 
не может закончить баню в по
селке ЛПДК, механическую 
прачечную, кооперированное 
торговое здание в жилмасси
ве по проспекту Фрунзе и 
другие объекты. Трест Томск- 
промстррй (упоавляющий
В. П. Кравцов, секретарь 
парткома В. И, Елфимов) 
крайне неудовлетворительно 
ведут строительство предприя
тий пищевой промышленности. 
Томский мясокомбинат имеет 
маломощный колбасный цех. 
Вместе с тем за 10 месяцев 
здесь освоено всего 30 про
центов средств, вьГделенных 
на расширение предприятия. ' 

Партийные и советские ор
ганы мирятся с тем, что ру
ководители ряда промышлен

ных предприятий не вносят 
своего вклада в развитие и 
расширение сети коммуналь
но-бытового обслуживания и 
общественного питания трудя
щихся, с равнодушным отно
шением к благоустоойству и 
озеленению города. Так, эле
ктроламповый завод (дирек
тор А. Т. Иванов), электроме
ханический завод (директор 
Э. Л. Ганулин), спичечная фаб
рика «Сибирь» (директор 
А. И. Грибов) за многие го
ды своего существования не 
построили для трудящихся ни 
одного поедприятия бытового 
обслуживания.

Выше уже говорилось о 
крайне тяжелом положении с 
о6еспечен1((ем питьевой водой 
населения города. На многих 
заседаниях и собраниях по 
этому . вопросу принималось 
немало решений и постановле
ний. Однако, кроме разгово
ров, мало что сделано. Ряд 
предприятий так 'н не выпол
нил до конца заданий по уст
ройству скважин и оборотно
го водоснабжения. Увеличе
ния подачи воды для нужд 
города можно было достичь 
за счет реконструкции стан
ции первого подъема. Эта ра
бота поручена управлению го- 
родсу:бго водопровода (уп
равляющий А. А. Б'ычков). 
Прошло лето, и ничего не еде. 
лано. Несмотря на неодно
кратные решения партийных и 
советских органов о строи
тельстве нового блока очист
ных сооружений водопровода 
мощностью 50 тысяч кубомет
ров, Томское управление |Стро- 
ительства (начальник А, А. Че- 
ботаев) до сих пор не при
ступило к нему.

В конце сентября пленум 
горкома КПСС и сессия го
родского Совета депутатов 
трудящихся рассматривали 
вопрос о мерах по выполне
нию постановления бюро об
кома КПСС. Намечена кон
кретная программа действий 
на ближайшие два года.

Обо всем здесь рассказать 
невозможно, но, чтобы 
у томичей сложилось опреде
ленное представление, хоте-, 
лось бы отметить важнейшие 
мероприятия. Одной из 
главнейших задач на 1969 год 
является строительство нового 
блока очистных сооружений 
городского водопровода на 
50 тысяч кубометров и даль
нейшее развитие водопровод
ных магистралей и канализа
ционных коллекторов. В буду
щем году необходимо ввести 
в действие станцию сжижен

ных газов, гостиницу , на 300 
мест и приступить к строи
тельству собственных произ
водственных баз городских 
коммунальных служб.

Для улучшения пассажир
ских перевозок предстоит ре
конструировать трамвайное 
депо й автопарк № 2 , постро
ить автовокзал, реконструи
ровать железнодорожный вок
зал Томск-1, приступить к 
строительству нового речно
го вокзала, автобусного и 
таксомоторного парков. В 
течение 1969—70 годов необ
ходимо обеспечить все авто
бусные маршруты асфальти
рованными дорогами и по
строить объездные магистра
ли для грузового транспорта. 
Связистам предстоит ввести в 
эксплуатацию новый телевизи
онный комплекс с радиорелей
ной линией, окончить строи
тельство АТС в Ленинском 
районе на 4 тысячи номеров, 
начать строительство цент
ральной АТС на 10 тысяч но
меров.

Н ам ечен о  стр о и те льств о  Vio- 
вы х ком би н ато в  б ы то во го  об
служ и ван и я , ф аб р и ки  хим ч ист
ки , п ар и км ахе р ски х , п р о кат
ны х б аз , п р и ем н ы х п ун кто в , 
расш и р ен и е  зав о д а  по р ем о н 
ту  бь]Товой техн и ки .

Сеть предприятий общест
венного питания будет расши
рена на 3.500 посадочных 
мест за счет строительства но
вых столовых, кафе, буфетов. 
Новые большие столовые по
лучат завод «Эмальпровод», 
завод резиновой обуви. Будут 
построены две столовые для 
студентов на 1.030 мест.

Значительно расширится 
сеть предприятий торговл*и. 
На улице Новгородской будет 
построен универсальный про
довольственный магазин само
обслуживания, начато стоои- 
тельство универмага, крытого 
рынка.

Реконструкция мясокомби
ната и пивзавода, строительст
во нового хлебозавода и заво
да по разливу виноградных 
вин, окончание строительства 
теплично-парникового комби
ната и холодильника на 4,800 
тонн — вот далеко не полный 
перечень других важных объ
ектов.

Уже говорилось о расшире
нии и укоеплении материаль- 

. но-технической базы сферы 
обслуживания. Но не менее 
важная задача — улучшение 
работы существующих пред
приятий, укрепление их квали
фицированными кадрами, по
вышение ответственности ра

ботников за порученное дело.
В нынешнем году значитель

но оживилась работа многих 
партийных организаций пред
приятий сферы обслуживания 
торговли и общественного пи
тания, Парторганизация ком
бината «Обувщик» (секрета,оь 
Я. А. Белянкин) многое делает 
для укрепления трудовой и 
производственной дисципли
ны. Не случайно этот коллек
тив удерживает переходящее 
Красное знамя горкома пар
тии и горисполкома.

Однако многие парторгани
зации предприятий быта и об
служивания по-прежнему ма
лочисленны и слабо влияют на 
работу коллективов. К ним от
носятся парторганизации ком
бината коммунальных пред
приятий (бывший секретарь 
К. Ф . Дуцкий), комбината бы
товых услуг (бывший секре
тарь Е. Н. Миникес) и другие.

Н е о б хо д и м о  уси ли ть  р уко 
водство  первичны м и партий
ными о р ган и зац и ям и , напра
вив их д е яте л ь н о сть  на у л уч 
ш ение М ассово-политической  
и воспитательно й  р а б о ты  в 
ко лл екти в ах  ко м м ун альн о -бы » 
то вы х п ред приятий  и уч р е ж 
дений  . о б щ е ств е н н о го  питания, 
ор ган изац и ю  соц иалистиче
ско го  сор евн ован ия за  об
р а з ц о в о е  о б служ и ван и е .

И еще один важный момент, 
на который обратили внима
ние пленум горкома партии и 
сессия горсовета; принятые 
решения по улучшению ком
мунально-бытового обслужи
вания трудящихся поевратятся 
в реальность лишь в том слу. 
чае, когда ' на борьбу за их 
претворение поднимутся все 
партийные и .общественные 
организации, хозяйственные 
руководители, когда за их 
неуклонным исполнением бу
дет установлен повседневный 
контроль.

Наш народ и все прогрес
сивное человечество готовится 
отметить 1 00-летие со дня 
рождения В. И. Ленина. Орга
низация широкого социалисти
ческого соревнования трудя
щихся в честь юбилея, сдача 
в строй важнейших объектов 
коммунально-бытового обслу
живания, торговли и общест
венного питания, улучшение 
всей работы по обслужива
нию населения будут до. 
стойным подарком к 100-ле
тию Ильича.

Ю. ЛИТВИНЦЕВ, 
секретарь Томского горко

ма КПСС,
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I Ю б и л ей н ая
«Выполняем лениншие 

заветы» — так называ
ется серия брошюр, кото
рую издательство «Эко
номика» вьшускает к 
100-летию со дня рожде
ния В. И. Ленина. На бо
гатом фактическом .лите- 
риале в них рассказы
вается о том, как совет
ский народ успешно прет
воряет в жизнь заветы 
вождя революции.

Серия открывается ра

ботой А. С. Довба «Са
мое важное, сатиое- г.аав- 
ное». В ней популярно 
излагается учение В. И. 
Ленина о производитель
ности труда как самом 
важном, самом главном 
условии построения ком- 
мунистичр'Ского общест
ва. Автор показывает тор
жество ленинских идей, 
приводит данные о тем
пах роста производи гель- 
HocS"H труда, о досги;ке-

серия
ниях нашей экономики.

Ленинской программе 
социалистической индуст
риализации посвящена 
книга Ф. И. Котова «Ин
дустрия — материальная 
основа социализма». В 
другой брошюре — 
«Плюс электрификация 
всей страны» раскрыва
ется ленинское учение об 
электрификации страны, 
дается глубокий анализ 
выполнения этого плана.

Идеи В. И. Ленина о 
социалистическом плани
ровании народного хозяй
ства успешно претворя
ются в жизнь не только 
в нашей стране, но и в 
странах, ставших на путь 
социалистического разач- - 
тия. В брошюре В. П. Ми
рошниченко — «Государ
ственное задание проле
тариату» рассматривают
ся важнейшие процессы 
современной эконолгаче- 
ской жизни в социалисти
ческих странах.

«Хозяйничай эконом
но» — так назвал свою 
работу М. И. Лаптин. В

^ШШШ1ШШШ1Шии||111Ш11|ШШиииииШШШи1|ии1|1Ш11и111ии11и1Ш1Ши111Ш1111111и1|11ии11111и11(1111111ШШ11Ш111||1ШШШШШ1Ш1111:Ш1111|1МШ11|1ШШ1111Ш11Ш||1т 1Ш|

ней освещается теория 
хозяйственного расчета, 
разработанная В. И. .fle- 
ниньпи, его идеи о соче- 
TaiHHH хозяйственнога рас
чета с материальной за
интересованностью и от
ветственностью.

В серию также войдут 
брошюры: "«Социализм и 
управление производст
вом», «Сощиалистичеокое 
переустройство сельсюого 
хозяйства», «К полному 
благосостоянию и всесто
роннему, развитию чело
века» и т. д.

Серия завершится 
брошюрой Г. С. Григорья-

[|ШиН111|.ИЩ11||11йиШ1| 1Ц||11ИШШ11|||ШИШШ1и1]|||ШЦ||11111Н1111111111111111М11МП111И1111111||---- - - - - - »

на «В. И. Ленин о тор- =
говле», в которой будут §
освещены основные мо- =
менты ленинского уче- ' =
ния о закономерностях =
товарного обращег-шя S
В1нутреннего рынка и ис- Щ
пользования их в строи. =
тельстве социалистиче- =
ского общества. |

Юбилейная серия бро-  ̂=
шю(р, несомненно, заинте- |«
ресует большой круг сне- |
циалистов, партийных, =
профсоюзных и хбзяйст- =
венных р.аботников. |

Е. КАРДАШ. I
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М Н Е Н И Е  Ч И Т А Т Е Л Я

С Л У Ч А Й Н О С Т Ь
или ВДУМЧИВЫЙ ОТБОР?

22 октября газета «Красное знамя» опубликовала 
статью «Тройка в аттестате». Анализируя итоги вступи, 
тельных экзаменов в томские вузы, автор статьи бьет 
тревогу по поводу преобладания с1>еди выпускников школ 
«середнячков». Проблемы обучения, воспитания, система 
приемных экзаменов—ответственность школ и вузов за 
своих питомцев — нее это попадает в поле зрения журна. 
листа. ■

На это выступление газеты пришли отклики. И в каж
дом из них — заинтересованность, стремление как-то 
воздействовать на сложившуюся обстановку, интересные, 
пусть и не во всем верные и последовательные раздумья. 
Иногда в запальчивости авторы не совсем пJpaвильнo тол. 
куют те или иные положения статьи «Тройка в аттесга. 
те». Не избежала этого и Е. А. Шульга, отклик которой 
мы публикуем сегодня. К примеру, она делает неверный 
вывод из слов автора статьи о том, что он признает гума. 
янтарные дисциплины легкими, о том, что трибуна газе, 
ты не предоставляется с охотой всем читателям газеты, 
пожелавшим выступить с педагогическими раздумьями, 
высказать свои взгляды по вопросам воспитания. Но это 
в ее письме, к счастью, не главное. Озабоченность, жела
ние повести серьезный всеобъемлющий разговор ,о про^ 
лемах учебы и воспитания — вот что привлекает в этой 
корреспонденции.

Публикуя выступление Е. А. Шульгн, редакция просит 
читателей высказать свое мнение по затронутым вопро
сам.

Я не педагог, но мать. А 
« это объединяет в себе и пе- 
^ дагогику, Н этику, и многое 

другое. Вот и хочется выска
зать свое мнение о статье 
«Тройка в аттестате».

Я не согласна с обвине-. 
нием школы в том, что она 
не формирует призвания де
тей к определенной профес
сии. Эго касается  ̂ только 
некоторых профессий (в ча
стности, профессии, работни
ка торговли). Многое, ко
нечно, зависит от того, как 
преподается предмет, KaKOj- 
во качество уроков. В этой 
связи мне хочется расска
зать о своих дочерях. Сей
час они учатся в 9-м классе. 
А разве только сейчас они 
определили свою будущую 
профессию? Нет. С детства. 
Они любят русский язык, 

V историю, литературу, и .эту 
люботь привяла им их Га
лина Трофимовна, учитель 
русского языка и литерату
ры школы №  28 г. Томска.

Заметив увлечение своих 
детей историей, литерату
рой, я и дома стараюсь дать 
им все, чтобы девочки глуб
же постигали изученное. 
Много лег мы выписываем 
«Литературную газету». По
бывали девочки в Ленин
граде, Севастополе, на Даль
нем Востоке. Познаком1ились 
с незабываемыми историче- 
сними местами. По мере 
своих знаний и возможно
стей я советую, что читать 
к той или иной тёме_ из ху
дожественной Литературы; 
какую музыку послушать. 
Девочки увлекаются поэзи
ей̂ , в том числе и современ
ной, любят серьезную музы- 
ку.

Но я совсем не убеждкш, 
что мои дети станут студен
тами именно того факульте
та, о котором они мечтают. 
Почему не убеждена? Да 
потому, что я познакоми
лась с цифрами, приведен
ными в статье. Согласно им, 
количество поступающих на 
гуманитарные факультеты 
очень велико и стихийно. 
Как пишет автор статьи, ту
да держат экзамен все не

удачники, не выде(ржавшие 
других испытаний. Ведь
«там легче». Кроме того,
вступительные экзамены, 
как правило, принимают 
ра^твики вузов, совершен
но не знающие ни самого 
ребенка, ни его склонностей, 
призвания, любви к предме
ту. А ведь это тоже немало
важное обстоятельство.

Хоть косвенно, но в
статье сделан серьезнейший 
упрек преподавателю физи
ки школы № 28: ведь из 14 
вьшускников школы при по
ступлении в вуз 9 человек 
получили двойки. Мне хоро
шо известно, как ведет уро
ки Виктор Лукич Грибанов 
— преподаватель физики 
школы № 28, где учатся 
мои дети. Более серьезного, 
знающего свой предмет учи
теля, по-моему, найти труд
но. Он, как говорят дети, 
одержим физикой, знает ее, 
может заставить полюбить 
свой предмет. И следует ра
зобраться, почему у воспи- 
таннииов такого преподава
теля низкие знания.

Возможно, знания по фи
зике у некоторых ребят ока
зались неудовлетворитель
ными потому, что Виктор 
Лукич преподавал физик5’’ 
только в 9-х и 10-х классах, 
а разве она начинается с 9-го 
класса? Наверное, сказалась 
низкая подготовка по этому 
предмету в 6 —7—8-х клас
сах. И вот цепочка потяну
лась дальше.

А возможно, причины та
кого парадокса кроются в 
системе вступительных эк
заменов в вузы. Я знаю де
вочку, выпускницу школы 
№ 28, которая, отлично за
кончив десять классов, 
сдавала вступительные
экзамены в медицинский 
институт (было это в 1967 
году). За все годы учебы 
она не имела даже текущей 
четверки по химии. И что 
же? Кроме вопросов билета, 
ей на экзаменах в институте 
было задано около десятка 
дЬполнительных, на которые 
она ответила. Но, по мнению 
принимавшей экзамены пре

подавательницы, недостаточ
но быстро и четко. Девочка 
получила четверку. Что бы
ло бы, если бы она недобра
ла баллы и по другим пред
метам? Девушка оказалась 
бвя вне стен института, была 
бы лишена возможности по
лучить знания в той обла
сти, которую выбрала по 
призванию.

Чего греха таить, тройки 
и четверки вступительных 
экзаменов «срезают» и лю
дей способных. Не случай
но поэтому молодые люди 
говорят, что на экзаменах 
многое несправедливо, что 
они похожи на лотерею, что 
«стажисты» никакого пре
имущества не имеют. На 
мой взгляд, это во многом 
объясняет их метание из 
вуза в вуз — лишь бы по. 
ступить.

Правильно ли это? Пра
вильно ли Искусственно уст
раиваемое нервное перена
пряжение подростков? Едва 
успели они сдать экзамены 
на аттестат зрелости, нужно 
сдавать вступительные экза
мены в институт. Не следу
ет ля изменить в связи с но
выми требованиями порядок 
приема в вузы? Ведь уже 
сейчас работники институ
тов отбирают в школах та
лантливых детей — матема
тиков, физиков, музыкан
тов. Наверное, для этого 
введены в школах и Факуль
тативы, чтобы работники 
вькших учебных заведений, 
вне зависимости от ра.чга и- 
ученых степеней, работали 
с детьми (и не только с 9-х и 
10-х, классов). Тогда они 
знали бы способности детей. 
Видели, что из одного вырас
тает математик, из другого- 
физик, из третьего—иСго. 
рик, а четвертому нужно 
дать среднее образование и 
специальность.

Было бы правильно уст
раивать конкурсные экзаме
ны на аттестат зрелости не
посредственно в школах по 
тем билетам и вопросам, 
которые даются на вступи, 
тельных экзаменах в инсти
туте. Учитывая знания, спо
собности подрюстка, следует 
направлять его на опреде
ленный факультет в вуз 
уже без повторных вступи
тельных экзаменов.

Те, кто гфинимает экза
мены у выпускника школы, 
сегодня не знают его и о 
знаниях судят только по 
ответам. Этого, бесспорно, 
недостаточно. Ведь абиту. 

риенты волнуются. Вот и 
получается, что троеч:шк, 
но с нервишками покрюпче, 
поступает в институт, а те, 
кому следовало бы стать 
студентами, оказываются 
подчас за стенами вуза. Без
условно, при отборе в шко
лах нужно учитывать ие 
только знания, но и общест
венную активность учаще
гося, его душевные качест
ва. Только такое взаимодей
ствие школы и вуза может 
оградить институты от слу
чайных первокурсников.

А. ШУЛЬГА.
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Ш И
I  ЕСЛИ ЛЮБИШЬ СВОЕ ДЕЛО

Николаю Харитонову не было и пятнадцати, когда он 
стал киномехаником. От механика немой передвижки до 
старшего киномеханика стационарной широкоэкранной 
установки — таков путь ком.муниста Харитонова.
“ Хороший киномеханик — настоящий боец идеологи
ческого фронта. По инициативе Н. Харитонова в клубе 
проводятся зрительские конференции, обсуждаются луч̂ - 
шие произведения советского кино. В поселке Красный 
Яр часто организуются тематические кинофестивали, ки
нолектории. Недавно закончился фестиваль фильмов, 
посвященный 50-летию Ленинского комсомола. Ф и л ь м о м  
«Здесь жил Ленин» открылся кинолекторий, посвящен
ный 100-летию со дня рождения Ильича.

Николай Васильевич никогда не откажет в помощи то
варищу. Его руками в нерабочее время смонтирована 
стационарная установка в поселке Центральном. Коллек
тиву стационарной установки, которой руководит в Крас
ном Яре Николай Васильевич, присвоено звание коллек
тива коммунистического труда. пОЛОВКОВ,

директор киносети КривошеинСкого района.

Сделать движение односторонним
Недавно в жизни г. Том

ска произошло радостное 
событие — пущен троллей
бус по новому, очень важ
ному маршруту. В связи с 
этим хотелось, бы внести 
предложение об одновремен
ном упорядочении автодви- 
жения. на обоих рядом рас
положенных выездах на 
Воскресенскую гору — на 
Октябрьском и Кузнечном 
взвозах.

Нет необходимости много 
говорить о том. какую опас
ность представляет собой 
исторически сложившееся 
встречное автодвижение на 
Октябрьском взвозе, где 
крутизна подъема велика, а 
интервалы движения попут

ных автомашин, несмотря на 
столь крутой подъем, оста
ются неустановленными. И 
машины, 'следующие на 
подъем, нередко вплотную 
подъезжают сзади одна к 
другой.

Реконструкция Кузнечного 
взвоза, произведенная в 
связи с прокладкой по нему 
новой трассы троллейбуса, 
открывает возможность ио- 
новому. организовать и дви
жение автомашин на взво
зах. В этих условиях пред
ставляется более целесообЧ 
разным на участке от прос
пекта Ленина до Бе.чо- 
го озера организовать од:ю- 

■стороннее движение авто
транспорта: по переулку

Совпартшкольному и Ок
тябрьскому вэвозу—ТО-ЛЬКО 
на подъем (с указанием при 
этом необходимого для безо
пасности движения интерва
ла следования машин на 
подъеме), а по Солячай 
п.лощади и Кузнечному 
взвозу — только на спуск.

Это обезопасило бы не 
только движение автомашин, 
но и движение пешеходов на 
здешних перекрестках. Кро
ме того, организация одно
стороннего движения увели
чит и пропускную способ
ность указанных взвозов, пе
реулка и улицы.

П. ХАНДОРИН, 
пенсионер.

I В Т О Р Ч Е Р М Е  
I  М  Е Т А Л Л

Т П Р О Т И В  
О Л О М  А ...

I  На Иркутском тракте на- 
S ходится один из наших це- 
i  хов. В полутора километрах 
I  — цех Вторчермета по пёре- 
= работке металлолома. • До 
1 нашего завода — почти 10 
=  километров. Куда е о -  
= зить металлические отхо- I ды цеха? Кажется, простая 
= арифметическая задача, по- 
I  сильная школьникам. Bapocj 
= лые решают ее не первый 
I  год.
i  — Возьмите нашу струж-
1 ку. У вас башенные краны с 
§ магнитными плитами, подъ- 
5 ездные пути, вагоны, — про- 
I  сит заместитель директора 
= завода И. Б. Монарх.
1 — Н е' возьмем, и без
i  стружки хватает забот. Вези- 
1 те на завод, — отвечает уп- 
5 равляющий областным Втор- 
= чермётом И. Г. Бурыхин.
I  — Правильная позиция у 
= завода. Нужно сдавать струЖ- 
Е ку на месте,—вмешивается 
I  городской комитет народного I контроля.
S — Ладно. — кивают во
S Вторчермете, принимают од- 
I  ну машину и снова закрыва- I ют борота.
I Отчего же? Ведь работни

ки Вторчермета должны быть 
заинтересованы в' этих 900 
тоннах стружки, которые 
можно получить за год? Но 
хлопотно грузить стружку, 
мелкая она. Проще иметь де
ло с крупными кусками ме
талла или даже с той ме
лочью. которую собирают 
школьники. Только так мож
но объяснить позицию руко
водителей управления Втор
чермета. Завод дает автома
шины, устанавливает специ
альную дробилку; делает все. 
чтобы стружка доставляла 
меньше беспокойства прием
щикам Вторчермета.

На заводе думают, как бы 
экономичнее отправлять 
отходы. К сожалению, 
взаимопонимания между 
предприятием, и Вторчер- 
метом так и не получается. 
И по-прежнему десятки тонн 
стружки перетаскиваются че
рез весь город. Когда кон
чатся наши муки, а тов, Бу
рыхин и его помощники сме
нят гнев на милость? Ответа 
на подобный вопрос мы пока 
не слышим.

И. СМИРНОВ, 
ответственный по сдаче 
металлоотходов завода 
режущих инструментов.

Механизаторы Кафтанчиковской фермы совхоза «Тах. 
тамышевский» Томского района готовятся встретить ве. 
сенний сев во всеоружии. Из четырех имеющихся на фер. 
ме сеялок отремонтировано три, а из трех лущильников 
— два.

Девиз хлеборобов: к новому году поставить Всю посев
ную технику на линейку готовности.

НА СНИМКЕ: механизатор Александр Молотов и 
мастер-наладчик Иван Ростов проверяют исправность 
посевного инвентаря.

Фото в. Рыбалова.

[Горят костры под тракторами
S в  морозных сумёр-
= ках .. загораются кост- 
1 ры — это трактористы 
= начинакТг готовить маши- 
I  ны к работе. Проходят 
I  полчаса, час, пока ож’ива- 
= ют моторы.
5 С наступлением холо-
i  дов механики и слесари 
1 только и заняты челюст- 
I  ными погрузчиками, ло- 
= тому что они ■ ломаются, 
I  капризничают. На трак- 
I  торы у механиков време- 
i  ни не хватает, техниче- 
= ские уходы по месяцу не 
Е проводятся, 
i  у  нас есть резервный
1 трактор № 47. Но числят- 
= ся он, видно, для отчета.

Мой трактор должен был 
стать на технический 
уход. 47-й пришел в ле
сосеку, начал было тре
левать лес, но едва успел 
подвезти воз, как тракто
рист Николай Шуклин 
бежит ко мне:

— Каток отвалился!
Какой уж тут. техуход, 

• если бригада простаи:за- 
ет. Ни в тот день, ни по
зднее резервный трактор 
не действовал.

На лесопункте есть и 
бригадир-механик А1 К. 
Алексеев, и главный .ме
ханик И. К. Федьгаич, но, 
если что поломалось, они 
говорят:

— Сам ездишь, са.м и 
ремонтируй. - ’

В .то же время иногда 
без -ведома тракториста 
берут .его,.,машйну. Как- 
то у меня был выходной. 
Утром нриехал в лесосе
ку, а трактор неисправен 
—сломан главный балан
сир. Оказывается, нака
нуне ’ застряла автомаши- 
на с лесом. Слесарю дали 
распоряжение взять мой 
трактор'Ш вытащить ма
шину.' Слесарь, по-види
мому, резко развернул 
трактор, сел на пень, 
произошла авария. Мне 
пришлось заняться ре
монтом.

Техника требует и вни
мания, и ухода, У нас же 
стальные богатыри выхо
дят из строя раньше, чем- 
положено. по нормам экс
плуатации.

... Каждое утро .полы
хают Костры В лесосеч.пх, 
горит масло в поддонах. 
Это механизаторы отогре
вают прокаленные за 
ночь морозом машины. 
И каждый костер укора
чивает жизнь трелевоч
ных тракторов.

В. МОРОЗОВ, 
тракторист Колпа- 
шевского леспром

хоза комбината 
Томлес.

В
о

П А М Я Т Ь
Т О М С К Е

в  кинотеа'гре и'угени Е 
М. Горького экспояиро- 5 
валась фотовыставка 5 
«Деревянная архитектура § 
г. .Томска». Было бы i  
очень хорошо издать о1- |
дельной подборкой эти = 
фотографии с тем, чтобы |  
каждый томич или .гость |  
нашего города мог при- |  
обрести этот набор в ки- 5 
осках «Союзпечати» или |  
в книжных магазинах. = 
Все приезжающие восхи- = 
щаются деревянной ар- 5 
хитектурой Томска. |

Ю. ЗИЛЬБЕРМ.АН. I

К О Р О Т К И Е
С И Г Н А Л Ы

Минаевская больница 
Асиновского района еЩе 
9 октября сдала в ремонт 
стиральную машину «Си. 
бирь». Нам обещали ее 
отремонтировать за jae- 
сяц. А вот теперь работ
ники Асиновской мастер
ской не могут даже ска
зать нам, когда же они, 
наконец, сдержат слозо.

И. РАСЧЕКТАЕВ, 
главный врач Мина, 
евской больницы.

В районе улиц Дзер
жинского, Карташева ' и 
проспектов Комсомоль
ского и Кирова г. Томска 
телефоны.автоматы поч
ти совсем не работают. 
Трубки сломаны, днерей 
нет, в будках полно сце. 
гу. Беспризорные автома
ты никак , не украшают 
улиц города.

А. ЛАРИЩЕВ.

В селе Малиновке 
Томского района есть 
большой клуб, но он пре. 
вратился в холодильник, 
так как с осени не отап
ливается. Фильмы демон
стрируются в холодном 
помещении. Молодежи 
нечем заняться: не ра«
ботает университет куль, 
туры, не бывает танцев и 
самодеятельных концер
тов.

Г. ТИМОЩЕНКО,
М. СОФРИНА и 

другие.
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сообщ ения из-яа  рубеж е ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ В БЕРЛИНЕ
Р А С Т Е Т
вли ян и е  компартии

ПАРИЖ. Французская коммунистическая партия ос
тается самой сильной и самой прочной левой партией, ко
торая представляет надежду Франции и которая содей, 
втвует движению к демократии и социализму, заявил член 
Политбюро ФКП Жорж Марше на совещании секретарей 
федерации партии в Иври по случаю кампании по обмену 
партбилетов в 1969 году. Ж. Марше подробно остановил
ся на проблемах организационного укрепления и повыше
ния идеологического уровня рядов ФКП.

Маневры крупной реакционной буржуазии и левацких 
элементов, направленные на то, чтобы нанести удар по 
партии рабочего класса, используя злобный антикомму
низм. серьезно ослабить ее влияние и организацию, вке- 
сти раскол в ее ряды, провалились. ФКП прошла испыга- 
ния этого года борьбы беспрецедентного размаха, проде. 
монстрировала свою твердую решимость вести нашу 
страну лучшей дорогой к демократии и социализму, дока
зала свою полную преданность делу трудящихся, народу 
и нации.

В 1968 году в ряды ФКП вступило около 55.000 новых 
членов. Такого прироста не было за двадцать последних 
лет.

Жорж гМарше подчеркнул, что члены ФКП выражают 
свою глубокую радость в связи с результаггами, достиг
нутыми в ходе встречи 4 —5 ноября в Москве между де
легациями ФКП и КПСС.

Проанализировав политическое положение в стране, 
Ж. Марше назвал основными задачами ФКП защи'гу эко
номических и социальных требований трудящихся, сохра
нение и расширение свобод, демократическое изменение 
нынешнего строя, защиту мира и борьбу за полное пре
кращение американской агрессии во Вьетнаме.

ПЛЕНУМ ЦК ФКП ЗАКОНЧИЛ РАБОТУ
ПАРИЖ, 7 декабря. (ТАСС). Закончил работу пленум 

Центрального Комитета Французской коммунистической 
партии.

С докладом на тему «Проблемы борьбы за демократию 
и социализм» на пленуме выступил Генеральный секре
тарь ФКП В. Роше. Участники пленума заслушали отчет 
делегации ФКП о вотрече с делегацией КПСС в Москве 
(докладчик — член Политбюро, секретарь ЦК ФКП 
Ж. Марше).

По этим вопросам пленум принял соотвегогвующие 
резолюции, /

В И Н Т Е Р Е С А Х  Ч Е Л О В Е Ч Е С Т В А '
_НЫО-ИОРК, 4 декабря. 

(ТАСС). Представители со
рока одного государства, в 
том числе СССР, Австра
лии, Австрии, Аргентины, 
Бельгии, Берега Слоновой 
Кости, Болгарии, Бразилии, 
Дании, Индии, , Ирландии, 
Исландии, Италии, Канады,, 
Лесото, Ливана, Ливии, 
Маврикия, Мадагаскара, 
Мексики, Норвегии, ОАР, 
Пакистана, Перу, Польши, 
Румьшяи, Сальвадора, Сене
гала, Англии, СШАТ, Судана, 

Тринидада и Тобаго, Тур
ции, Финляндии, Франции, 
Цейлона, Чехословакии, Чи
ли, Швеции, Эквадора, 
Японии, внесли на рассмот
рение Политического-* (Пер-; 
вого) комитета XXIII сессии 
Генеральной Ассамблеи
ООН проект резолюции 
Ассамблеи по вопросу о сох
ранении исключительно для 
мирных целей дна морей и 
океанов и недр в открытом 
море за пределами действия 
существующей националь
ной юрисдикции, а также об

использовании его ресурсов 
в интересах человечества.

В проекте признается, что 
«общие интересы всех госу
дарств требуют проведения 
исследования и эксплуата
ций ресурсов дна морей и 
океанов и его недр таким 
путем, чтобы избежать уще
мления других интересов и 
установленных прав госуг- 
дарств в отношении исполь- 
зования моря». Соавторы 
подчеркивают также ту уг
розу, которой чревато за
грязнение морской среды в 
результате исследования и 
эксилуагацни ресурсов мо-i 
ря.

В связи с «'разработкой 
принципов, которые могут 
лечь в основу возможных 
будущих международных 
соглашений», по этому во
просу соавторы считают не
обходимым провести иссле
довательскую работу с 
целью изучения последствий 
загрязнения морской среды 
и мер по охране ж:ивых и 
иных ресурсов морских рай- 
онор.

БЕРЛИН, 6 декабря. 
(ТАСС). Боннские правящие 
круги ведут активную под
готовку к производству хи
мического и бактериологи
ческого оружия в военных 
целях. Об этом, убедительно 
свидетельствуют новые фак
ты, приведенные на устроен
ной сегодня здесь министер
ством иностранных дел ГДР 
пресс-конференции для не
мецких и иностранных жур
налистов.

На пресс-конференции 
выступил известный запад
ногерманский ученый-мик
робиолог Д-р Э. Пеграс, 
недавно перешедший в Гер
манскую Демократическую 
Республику и обратившийся

к властям ГДР с просьбой о 
предоставлении ему полити
ческого убежища. Он рас
сказал о ведущихся в ФРГ 
многообразных и интечетгв- 
ных приготовлениях в обла
сти создания химического и 
бактериологического ору
жия.

Д-р Пеграс сообщил, что 
институт, в котором он ра
ботал, тесно связан и сот-. 
рудничает со многими дру
гими научно-исследователь
скими институтами ФРГ в 
деле разработки боевых от
равляющих веществ.

На пресс-конференции 
был также распространен 
сборник документов МИД 
ГДР, в котором на, ряде не

опровержимых фактов пока
зана прямая преемстве'Гная 
связь между западногерм.1н- 
скими химическими концер- 
нами и старыми германски
ми военными монополия'ми. 
вскормившими агрессию Гит- 

. лера.
Выступивший на пресс- 

конференции первый заме
ститель министра йностр.тн- 
ных дел ГДР Г. Корт 110д- 
черкнул, что систематиче
ски ведущиеся в Западной 
Германии приготовления по 
созданию бактериологиче
ского и химического оружия 
находятся Б вопиющем про
тиворечии со всеми норма.чи 
международного права и 
правами человека, а также

со всеми существующими в 
этой области международ
ными соглашениями.

Отметив, что разработка 
средств массового уничтоже
ния является Составной ча
стью экспансионистской по
литики Бойна, стремящего- 
ся изменить статус-кво в 
Европе, Г. Корт заявил, что 
дело обеспечения мира и 
безопасности на евройей- 
ском континенте требует не
медленного и безусловного 
прекращения любых меро- 
пршятий, направленных на 
создание биологического и 
хи-мического оружия, унич
тожения, имеющихся запасов 
этого оружия и отказа бо’нн- 
ского правительства от ре
ваншистской политики.

Р А С Т Е Т  Н Е Д О В О Л Ь С Т В О
БРЮССЕЛЬ, 7 декабря. 

(ТАСС). Политика усиления 
репрессий, проводимая 
франкистским режимом, 
является свидетельством 
его слабости, растущего не
довольства все более широ
ких слоев испанского наро
да, пишет сегодня газета 
«Драцо руж». Рабочий 
класс, униве^итеты, цер

ковь — вот три элемента, 
которые в последнее время 
в разной степени бросают 
вызов франкистскому режи
му, указывает газета.

’ В Астурии недавно со
стоялись крупные забастов
ки протеста в связи с уча
стившимися несчастными 
случаями на шахтах. В стра
не, где запрещены всякие

забастовки, любое прекра
щение работы немедленно 
приобретает политический 
характер.

В Испании увеличивается 
также число случаев, когда 
студенты прибегают к такой 
форме борьбы, цак занятие 
учебных помещений. На 
прошлой неделе в Мадриде 
состоялись внушительные 

студенческие демонстрации.

П О С Л Е Д С Т В И Я  В А Р В А Р С К О Й  Б О М Б Е Ж К И
АММАН, 4 декабря. 

Корр. ТАСС Б. Уронов пе
редает:

Одна из израильских ра
кет попала прямо в убежи- 
ще, оборудованное в естест
венной пещере, где укры
лись от бомбежки несколько 
Семей. Все, кто там нахо
дился, убиты. С этого убе
жища начался наш осмотр 
иорданской деревни Кфар 
Ассад, расположенной на се
вере страны. Позавчера но
чью она подверглась массо.

вому налету израильс:ши 
авиации. Кругом развали)!Ы,. 
воронки, осколки камня, де
ревья, вырванные из земли. 
Заходим в один из домов. 
На полу десять трупов. Сре
ди них трое детей. Ребенок, 
которому не исполнилось 
еще и месяца, убит оскол
ком израильской paKei'bi. 
Пятнадцать жителей Кфар 
Ассад убито, семнадцать ра
нено — таков итог варвар
ского налета израильских 
огервятников на эту мирную

деревеньку. Среди убитых 
семеро детей, пятеро детей 
получили ранения, один из 
которых скончался позднее 
в ирбидском госпитале. И 
все это представлено изра
ильским командованием как 
«подавление военных це
лей». Среди жертв бомбеж
ки и артобстрела, которым 
подверглись город Ирбид, 
деревни Кфар Ассад, Сам- 
ма, Кум, нет ни одного сол
дата иорданской армии. 
Этот факт показывает, каки.

ми «военными целями» пы
тается прикрыть Израиль 
свои варварские налеты на 
мирное население иордан
ских городов и деревень.

Сорок шесть снарядов 
дальнобойной артиллерии 
израильтян, окопавшейся на 
Голанских высотах (оккупи
рованная территория Си
рии), были выпущены вчера 
по иорданскому городу Ир
бид, который мы посетили 
после Кфар Ассад, Два из 
них попали в родильное от

деление находящейся в горо
де католической больницы.

, Израильским агрессорам, 
продолжающим грубо попи
рать международные права, 
не удастся скрыть от миро
вой общественности свои' 
пресргпления. Им придется 
нести ответственность за все 
те невинные жертвы, кото
рые несет иорданский народ, 
стойко защищающий свою 
свободу и независимость.

Б е г у т  и з  

м а р и о н е т о ч н о й
а р м и и

ВАШИНГТОН, 7 декаб
ря. (ТАСС). Дезертирство 
из марионеточной армян 
сайгонского режима резко 
возросло за последние 
шесть месяцев.

Как сообщает коррешон- 
дент газеты «Вашингтон 
пост», с июня этого года 
каждый месяц из армии сай- 
гонского режима дезертиру
ют почти 13 тыс. чело,зек. 
По его словам, это дезерг 
тирство вызвало тревогу у 
американского военного ко-, 
мандования и сайгонекях 
властей. По мнению коррес
пондента, общее число де
зертиров из марионеточ.чой. 
армии приблизится в этом 
году к 116 тыс. человек.
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ !8 декабря 1968 года;

М И Л Л И О Н  Ц Е Н Т Н Е Р О В  х л м с ы

И з  б л о к н о т а  ж у р н а л к с т а

е л о  в о
о Томской 
республике

В  КАНУН полувекозого 
юбилея Лещинского 
комсомола я получил 

из Воронежа открытку, кото
рая и натолкнула меня на 
мысль написать этот репор
таж. Автор открытки Вак- ’ 
тюр Дуванов, бывший воспи
танник Томской трудовой, 
коммуны, ныне новатор, 
знатный рабочий одного из 
воронежских заводов. Он 
писал: «Коммунара и ком
сомольца 30-х годов по
здравляю с 50-летием род
ного Ленинского' Союза Мо
лодежи. Наша юность и 
юность страны совпали. В 
этом великое счастье. Том
ская коммуна, созданная в 
те годы по личному указа
нию ленинского ЦК партии, 
явилась тем космодро.мом, 
откуда поднялись в безоб
лачное небо и вышли на ор
биту большой жизни тысячи 
юных правонарушителей. Я 
частенько вспоминаю те да
лекие годы, вижу перед со
бой скромных и умных чеки
стов Феликса Дзержинского, 
наших воспитателей, и ду
маю, а ведь они тоже заслу
жили-памятиик. И он дол
жен быть поставлен именно 
в. Томске, где был создан в 
те далекие годы ровесник 
Магнитки и Кузбасса самый 
большой «всесоюзный при-^ 
ют» для обездоленных ре
бят — Томская коммуна 
НКВД с точным название.м 
«Чекист».

Я — один из тех, кто ос
ваивал «целину» на Архи- 
мандрийскбй даче близ го
рода Томска. Я прибыл ту
да с первым эшелоном из 
Москвы.' Мы первые с то
варищами собрали локомо
биль, и мне выпала честь 
включить ,эле1{трб'Свет и ос
ветить лесные палатки и 
сборные домики па берегу 
Томи. Так начиналась наша . 
жизнь.”BaTenf ’нас; ' ребят 
повзрослее, _ перевели в ком
муну Заковского, что нахо
дилась на бывшей Радюков- 
ской мельнице.,, А" оттуда я 
пошел, служить в Советскую 
Армию. Вот коротко о се
бе...» ...........................

'Этот год у меня был, по- 
жйлуй, , самый урожайный, 
на; встречи с, бывшими пи
томцами Томской коммуны. 
Пб роду своей '■ журналист
ской работы мне . нынче ■ за 
каких-то. четыре .месяца уда
лось • побывать Б разных 
концах страны: на са.мых
больших ■ военно-морских 
удениях «Север» у берегов 
Ледовитого океана, затем 
улететь _на Северный Кав
каз, к 'подножию'Эльбруса, 
где проходила , первая став
ропольская . музыкальная 
осень, а оттуда, .как с ко
рабля на бал, 'явиться в Ки- 
риши, самый молодой город 
северо-запада России, где 
на берегах Древнего , Волхо
ва рунами молодых за пять 
лет построен большой неф
теперерабатывающий завод 
и город юности 60-х годов. 
И в каждом из этих уголков

я встретил питомцев Том. 
ской республикн.

Любопытная встреча, на
пример, произошла в Запо
лярье. Мы, группа летан- 
градских журналистов, вы
пускали на учениях «Сезар» 
специальную походную газе- 
,ту Краонознаценного Север
ного флота «Североморец». 
Все было, как на войне, сло
вно вернулись на четверть 
цена назад, к исходным ру
бежам 1941 года, только с 
другой техникой и молоды
ми наборщиками и печатни
ками, сыновьями тех, кто 
защищал эти подступы на 
рыбачьем полуострове от 
фашистских захватчиков в 
Отечественную войну.

Набирают заметку «Мы 
— интернационалисты». • 
Подпись самая распростра
ненная — Иванов. Вдруг 
слышу голос: а вот и сам ав
тор. Как говорится, на лов
ца и зверь бежит.

Оказалось, что Иванов 
едет на командный пункт, 
остановился с группой мат
росов у типографии, чтобы 
заправить машину.

■ Пусть прочитает гранки!
Подходит высокий " под

тянутый мужчина в морской 
форме с погонами капитан- 
лейтенанта. Знакомое лицо. 
Смотрим друг на друга, мол-
ЧИМ;

— Саша?
— Так точно, — отвечает 

каплейт. — 'Узнаешь? Где. 
то встречались.

— Из Томской республи
ки?

— Угадали.
Обнимаемся, ' по-му>к- 

ски хлопаем друг дру
га. Вот эго встреча через 
30 лет! Александр Ива
нов, бывший вошитаиник 
пятого корпуса; «прославил
ся» в коммуне своими по
хождениями. Это'ОН при ор
ганизации ' первой семилет
ней школы, которой заведо
вал Леня Пасынков, ограбил 
какой-то томский институт, 
прихватив из .физического 
кабинета все ценные прибо
ры, и привез их на извозчи
ке в свою школу.

Вспомнили этот случай. 
Посмеялись. Был такой грех, 
говорит Саша. Было и ху
же.

Александр Геннадьевйч — 
ньше крупный инженер-ме
таллург одного из уральских 
заводов, кандидат техниче
ских наук. В годы войны 
служил на флоте, а сейчас 
призван 'на переподготовку.

— Томская республика — 
это вторая республика 
«Шкид»,—сказал он, улы. 
баясь, На прощанье. И доба
вил:—Ты счастлив, Борис, 
что живешь и работаешь. в 
городе на Неве, где была 
раньше нашего «Чекист.ч» 
тоздана первая республика 
«Шкид».

На - Кавказе в здравн;ще 
«Колос» отдыхал по проф
союзной путевке Володя Зу
барев, тоже питомец «Чеки, 
ста», ныне знатный тракто-

Каждой осенью из Азовского в Черное море на зимов
ку идут косяки хамсы. Керченский пролив — самое удоб
ное место для ее лова. В нынешнем сезоне на промысел 
вышли 250 государогвенных и колхозных сейнеров, око
ло 100 приемно-транспортных судов. Большую помощь 
рыбакам оказывают авиаторы. Они наводят сейнеры на 
косяки хамсы.

Путина только началась. Ежедневно промысловики 
добывают до 60 тысяч центнеров рыбы. На рыбозаводах 
и колхозных приемных пунктах хамсу солят, консервиру
ют и отправляют в различные районы страны.

Путина продлится до конца года. Рыбаки Керченского 
управления «Азчеррыба» решили выловить за это время 
миллион центнеров хамсы при плане 800 тысяч.

НА СНИМКЕ: Кошельковый невод сейнера захватил 
50 тонн хамсы.

Фото Э. Эттиягера. АПН.

ЧЕРЕЗ МАГЕЛЛАНОВ ПРОЛИВ НА БАЙДАРКАХ
В А Р Ш А В А , 4 декабря. (Т А С С ). Три варшавянина — 

Бронислав Сядек, Тадеуш Андруеееич и Януш Волковский ре
шили проплыть на трех разборных резиноввгх байдарках ( типа 
«Нептун») из Тихого океана в Атлантический через Маге.гла- 
нов пролив.

Д 4 ина маршрута около 850 километров. Отважные гребцы 
хотят преодолеть его за шесть недель.

Сейчас участники экспедиции находятся на борту польского 
судна «Чацкий», которое доставит их к месту старта.

Инициатор проплыва Бронирлав Сядек был членом экипажа 
яхты «Смялы», совершившей в прошлом году плавание во
круг Южной Америки.

ЭНТУЗИАЗМ 
НА ПРЕДЕЛЕ

рист крымского совхоза 
«Ударник».

— Первый трактор я уви
дел в 30-е ro,zft>i на полях под 
Томском, — вспоминал Вла
димир.— Но тогда я не ду
мал', что свяжу с ним всю 
жизнь.

Разговорились, вспомни
ли Томск, университетскую 
библиотеку, цирк, куда ча
сто совершали коллектив
ные походы юные коммуна
ры.

Четверть века сидит да 
рулем тракторист Владимир 
Васильевич Зубаре'в. За эти 
годы он поднял мягкую па- 
ходу на площади почти 50 
тысяч гектаров. Если выра
стить на этой пашне пшени
цу, то собраяньш! с нее хле
бом можно прокормить це
лый год население такого 
города, как Томск.

В Киришах я встретил од
ного из самых близких по 
Томской республике друзей 
Ваяю Ефимова. «Ваня- 
адъютант» — так звали мы 
его в коммуне. Адъютантом 
он стал по необходимости. 
Самый маленький в нашем 
корпусе, проворный, ловкий 
и умный, он обеспечивал 
весь «актив» завтраками и 
ужинами, бегал в столовую 
за пайками хлеба, чаем и 
кашей. А на обед мы ходили 
все вместе.

Иван Павлович — Kopeii- 
ной ленинградец. В Кяриши 
он приехал по просьбе руко
водителей исполкома горсо
вета помочь новому молодо
му городу в организации пе
реплетной мастерской. И. П. 
Ефимов — великолепный 
мастер переплетного пела. 
Долгие годы он работал на 
ленинградской фабрике 
«Светоч». К нему обраща
ются многие книголюбы, 
букинисты, писатели города 
на Неве.

.Он вернул вторую жизнь 
многим тысячам редких 
книг. Примечательно, что 
Иван Павлович не только 
любит свое дело, он люб;гт 
книги, собирает их, имеет 

.личную библиотеку, которой 
может позавидокать любой 
книголюб.

Пожалуй, нигде так мно
го не живет воспитанников 
Томской коммуны, как з Си
бири, в частности, в Новоси
бирской и' Томской областях. 
И это вполне закономерно. 
Как перелетные птицы воз
вращаются к месту своего 
рождения, так и многих лю
дей с .годами тянет гуда, 
где прошли их детские годы, 
отрочество, юность, где они 
обрюли крылья, или, как ска
зал Александр Геннадьевич 
Иванов, откуда поднялись в 
ясное безоблачное небо и 
вышли на орбиту большой ■ 
жизни. Там же, в Томске, 
живут и,многие бывшие вос
питатели коммуны,' уважае
мые люди, далеко перешаг
нувшие рубеж пенсионного 
возраста. К сожалению,' от 
них мы, авторы позесги 
■«Атаман Пузырь», получаем 
реже и меньше писем, чем' 
из других областей, краев и 
республик. А жаль!

Томичи —• всегда то.ми- 
чи, патриоты своего города. 
Это не обычный город, город 
со своей суровой судьбой, 
историей, биографией, город 
революционеров и студен
тов, корифеев науки и писа
телей,. актеров и строителей. 
Город с большим прошлым, 
замечательным настоящим и 
блистательным будущим. Та.;- 
КИМ и останется в моей па
мяти на всю жизнь . город 
моей юности, город славных 
революционных, боевых и 
трудовых традиций, далекий 
и всегда близкий Томск.

Борис ИРТЫШСКИЙ,
ленинградский журна
лист,: специальный кор
респондент ТАСС.

| С Т О  Х О Д ов 
|для ПО Б Е Д Ы
S  Б Е Р Л И Н , 6 д екаб р я .
S  (Т А С С ), . С о ветски й  гроссм ей- 
=  с те р  Д . Бр он ш тей н  вы ш ел на 
= первое м есто  перед последним 
S  тур ом  ш ахм атн о го  м ем ориала 
= Э . Л а ске р а , набрав 10 очков из 
г  14. П осле д в укр атн о го  доигры - 
=  вани я он на сотом хо д у  побе- 
= дил Л . Ц инна (ГД Р ), 
с  Гр оссм ей стер  В . У льм ан  
5  (Г Д Р ) , ко тор ы й  долгое время 
= в о зглав л ял  ту р н и р н у ю  табли- 
= ЦУ, потерпел в четы рнадца- 
Н том  ту р е  пораж ениё и теп ер ь  
= о тс та е т  о т Б р о н ш тей н а  на 0,5 
=  о ч ка . Д ва д р у ги х  со в е тск и х  
= гр о ссм е й сте р а  Е . В асю ков и 
= А . С у эти н  набрали  по 9 , а 
Е  Л . Бар ц аи  (В ен гр и я ) — 8,5 
S  о ч ка .

Они уже ' немолодые — 
судоводитель Владимир 
Александрович и его супру
га библиотекарь Евдокия 
Павловна Гребенникбзы. 
Вырастили детей. Но энер
гии Евдокии Павловны мож
но еще позавидовать '— она 
готовит то читательскую 
конференцию, то семинар 
атеистов; то спешит по не- 
от.ложным делам в школу. 
Оба завзятые книголюбы, 
но, пожалуй, самая большая 
их страсть — сцена, са.мо- 
деятельного народного теат
ра. 20 лет отдали они этому 
увлечению.

И насколько это увлече
ние серьезно, можно легко 
представить. Живут Гребен
никовы от городского Дома 
культуры сравнительно да
леко: зимними вечерами на
до стоять на автобусной ос
тановке, допоздна задержи
ваться на репетициях, а по
том ждать последний авто
бус.

Мне уже не раз приходи
лось писать о Колпашевском 
народно.м театре, и известно, 
что он держится в ос:«>в- 
ном на энтузиазме са
мих . любителей. Каждый 

^из них добтювольно бе- 
'рет на себя мораль:! ую 

ответственность и перед 
театром, и перед зри
телем. В конечном счете он 
становится бойцом идеоло
гического фронта. Так по
нимают свою обязанность и 
Гребенниковы.

Но совсем недавно .мне 
пришлось быть свидетелем 
такого разговора.

— Нравится мне пьеса 
А. О-Стровского «Лес» и роль 
Гурмыжской нравится, но 
пришла сказать, что не мо
гу взяться за нее, — отве
чала Евдокия Павловна ре
жиссеру.

— Кроме вас, некому ис
полнять эту/ роль, — наотаи-

' вал В. И. Пикалов.
—Нет, не могу, — вздох

нула Гребенникова. — Мы 
с мужем много об этом гово
рили дома. Жаль прощать
ся с театром... Но, знаете, 
годы не те, выстаивать па 
автобусных остановках...

В тот вечер в комнате на
родного театра собралось 
несколько членов самодея
тельного коллектива. Мол
чали. Очеоедная репетиция 
пьесы А. Ост)хувского «Лес» 
срывалась. Ждали, что ска
жет режиссер.

. Вывешенные по стеклам 
многочисленные фотогра
фии говорили об интересном 
творческом пути театра. 
Снимки старых спектаклей: 
«Разлом». «Человек в от
ставке», «Стряпуха», «Ир-- 
кутская история». Сте!гды 
рассказывают о поездке те
атра в Москву, о его участии 
в декаде народных театров 
в г. Омске. Хранятся .мно
гочисленные дипломы и по
четные грамоты, сувен1!гры, 
газетные рецензии. За 10 
лет существования в по
служном списке театра — 
многочисленные благодарно
сти зрителей, полученные 
им во время поездок по по
селкам лесозаготовителей, 
рыбаков, сплавщиков, а лек. 
сандровских нефтеразведчи- 
ков.

Да, Колпашевский народ
ный театр знают теперь во 
многих уголках Нарымц. 
Ему не раз предоставляли 
сценические площадки в 
Томске.

И вот теперь в полупу
стой комнате сидят сад1ые 
преданные театру любите

ли, его основное ядро, во
круг которого группировал, 
ся весь коллектив.

— Что делать дальше?— 
нарушил молчание режис
сер. — Работа над пьесой 
почти не движется...

— Беда в том, что кол
лектив слабо пополняется 
молодыми исполнителямгч.

НАСЛЕДНИКИ ОТЦОВСКОЙ СЛАВЫ
В 86-й средней школе 

г. Томска открылся музей 
боевой славы. В гости к ре
бятам приехали шефы — уча
стники Великой Отечественной 
войны Алексей Александро
вич Санников и Анатолий Фе- 
досеевич Белов. В их ■ lipri- 
сутствии на торжественной ли
нейку .восемнадцать восьми
классников — победителей 
соревнования в честь юбилея 
комсомола — Людмила Фля- 
гина, Светлана Бахова, Алек
сандр Пыхунин, Сергей Сосов 
и другие — получили комсо
мольские билеты. Им же была 
доверена честь . открыть 
школьный музей.

...Перерезана алая ленточ
ка. Просторное помещение 
заполнилось юньгми голосами'. 
Звучат стихи о Родине, пар
тии, о Ленинском комсомоле, 
о героизме и мужестве совет
ских людей в годы минувших 
войн. С воспоминаниями о Ве
ликой Отечественной войне 
выступили офицер Санников и 
инженер Белов.
. .Директор школьного музея 
восьмиклассница Ирина Ники- 
тушкина посвятила свое высту
пление мужеству и героизму 
защитников Брестской крепо
сти. О те,ооях Севастополя го
ворила экскурсовод И.оина 
Шмарина.

— В течение года, — рас
сказала нам юная «директ|эи- 
са», — мы собирали материа
лы, переписывались со многи
ми городами нашей страны—

Брестом, Краснодоном, Сева
стополем, Волгоградом. Из 
Краснодона нам прислали фо
товыставку «Г ерои-молодо-’
гвардейцы», из Севастополя и 
Одессы — много докумен' 
тов о защитниках этих горо
дов. ВоЛгогрчДцы обрадова
ли фотографиями памятников 
и участников боев.

Мы, конечно, особенно ста
рательно собираем материалы 
о наших 'земляках. В нашем 
музее есть документы о Ге
рое Советского Союза томиче 
Иване Черных, который пов
торил подвиг Николая Гастел
ло. Собираем также матери
ал об учащихся нашей школы, 
которые сейчас служат в ря
дах Советской, Армии.

В Музее создана лекторская 
группа. Член совета музея 
лектор Светлана Сыромотина 
дополняет рассказ И. Ники- 
тушкиной:

— Лекторская группа часто 
проводит беседы в классах. 
Ребята прочитали много лек
ций о героях-комсомольцах 
г.оажданской и Отечественной 
войн, об орденах комсомола, 
о ТРУДОВВ1Х подвигах комсо
мольцев. Мы установили 
связь с курсантами Томского 
военного училища связи и со 
многими томичами—участни
ками Великой Отечественной 
войны. Работы у нас много. 
Но когда много дел, жить 
становится интересно!

Созданию музея боевой 
славы предшествовал большой

труд всего школьного коллек
тива. Ребята завязали дружбу 
с сотрудниками многих музе
ев страны. Ценные материалы 
школа получила из Севасто
польского музея обороны го
рода, из Музея Брестской кре
пости. В адоес пионерской 
дружины имени Олега Коше
вого пришли бандероли из 
Краснодонского музея «Моло
дой гвардии». Центрального 
музея Вооруженных Сил 
СССР, Ленинградского музея 
революции. Одесского коае- 
ведческого музея, Волгс#рад- 
ского музея обороны. Почти 
все космонавты прислали ре
бятам теплые письма с фото
графиями и автографами.

Пионеры и школьники нача
ли поиск героев — наших зем
ляков. В музее собраны ма
териалы и документы об уча
стниках минувшей войны — то
мичах Викторе Николаевиче 
Хлебникове, Владимире Лео
нидовиче Былинском, Марии 
Ивановне Ватагиной и других, 
дети которых учатся в школе. 
Здесь же помещены фотогра
фии жителей нашего города— 
ветеранов Великой Отечест
венной войны. Ребята решили 
оазыскать бывших воинов 
166-й сибирской стрелковой 
дивизии. Красные следопыты 
считают, своим долгом про
следить судьбы бывших вос
питанников старейшего орде
ноносного училища Сибири.

...Гости ребят оставили не
мало записей в Книге почет-

Ч Е С Т В О В А Н И Е
У Ч Е Н О Г О

Коллектив ученых, прело 
вателей и студентов Томского 
политехнического института 
отметил 40-летие педагогиче
ской и научной деятельности 
профессора Г, Н . Ходале-тча.

С 1932 года Григорий Н и 
колаевич — один и^ ведущих 
преподавателей химико-тг.^:но- 
логического факультета, заве
дующий кафедрой общей и не
органической химии. ,

Обладая широким кругозо
ром в области химии, Г.. И, 
ХодаЛевич подготовил и опуб
ликовал ряд интересных мате
риалов по истории химии, про
вел большую работу по иссле
дованию свойств сибирских 
глин и подпочвенных газов Си
бири. В связи с нуждами со
временного производства в но
вых неорганических веществах, 
Г. Н. Ходалевич разрабатыва
ет и . рекомендует новые мето
ды синтеза ряда веществ.

Педагогическая деятельность 
профессора Г. Н . Ходалгзича  
неразрывно связана с его ме
тодической работой. Он— автор 
пособий для поступающих в 
вуз, под его редакцией выхо
дят методические пособия по 
химйи для первокурсников.

Коллектив института выра
зил профессору Г. Н . Xo.ja- 
левичу глубокую признатель
ность за большой вклад, вне
сенный им в дело подготовки 
молодых специалистов.

С. ЛЕОНОВ.

о д ек а о р я  — «Егор  Булы чи в» . 
Н ачало с п е к т а к л я —в 19 час, 

30 мин.

в КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

8 декаб ря . Больш ой зал  —
«Годен к , нестроевой» — 9, 
10-40. 12-20. 14, 15-40, 17-20.
19, 20-40, 22-20.

М алый зал ^  «Всего  одна
ж изнь»' — 9. 10-50, 12-40,
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.

Зал кин охро н ики  — «Подро
сто к»  — 10. 12-25, 14-50,
17-15, 19-40. «Ю нарм ейская
зар н и ц а» . «Город солнца» , 
«О лим пийский  Гренобль» , «М ы , 
члены  профсою за» — 11-10, 
13-35. 16. 18-25, 20-50.

9 д ек аб р я . Больш ой зал —.
«Золоты е серьги»  (две серии) — 
9, 11-35, 14-10, 16-45. 19-20,
21-55. Ф41льм для  взро слы х .

М алый зал — «Золоты е 
серьги»  (две серии) — 9-30,
12- 05, 14-40, 17-15, 19-50.
Ф ильм  для взрослы х .

Зал  кин охро н ики  -т «Д м ит
рий Ш о стако в и ч » , «М осков
ский  м еж дународны й  кин оф е
сти в аль»  — 9-30. 12-05, 14-40,
17-15, 19-50, 22-25. «Окно, о т
кр ы то е  в м ир», « В и зи т  А . Н, 
К о сы ги н а  в И ран», «Сорок ш а
го в» , «Каж ды й  день» — 10-45.
13- 20, 15-55, 18-30, 21-05.

ОКТЯБРЬ
8 д ек а б р я . Голубой зал — 

«Годен .к  нестроевой» — 9,
10-45, 12-30, 14-15, 16, 17-45.
19-30, 21-15.
“  Зелены й  зал — «Всего  одна 
ж и зн ь»  — 11-20, 13-10, 15.
16-50, 18-40, 20-30, 22-20.

Для детей  — «П ущ и н едет в 
П рагу»  — 9-30.

9 д екаб р я . Голубой зал —
«Золоты е серьги»  (две серии) 
— 9-25, 11-50, 14-15, 16-40,

Это замечание навело на 
раздумья. Ведь в театр 
приходило немало молодых 
исполнителей. Здесь они по
лучали творческую закалку.

' подавали надежды. В спек
такле по пьесе М. Горького 
«Последние» получили, 

например, признание зри
телей Т. Федотова и 
С. Медведе'ва. 'Участво
вали они и в других спек
таклях. Нынче обе за
кончили педагогическое 

училище. Рёжиссер театра 
В. И. Пикалов пытался до
казать в отделе культур.ы, 
в гороно, в горкоме 
ВЛКСМ, что для пользы лю
бительского театра этим' де
вушкам необходимо предо
ставить работу по специаль
ности в Колпашеве. Однако 
никто не принял эти прось
бы всерьез. Так народный 
театр снова лишился двух 
способных исполнительниц. 
Этот случай не первый.

Вообще к оамодеятелыю- 
му коллективу установилось 
такое отношение, что он 
оказался предоставленным 
самому себе. Любительский, 
театр все чаще стал встре
чаться с такими трудно'стя- 
ми, которые не под силу ре
шить ни его режиссеру, ни 
директору Дома культуры.

Коллектив, получивший 
признание зрителей, вполне 
заслужил и самого серьезно
го внимания к нему со сторо
ны горисполкома и горкома 
I^ncc. Ведь театр — силь
нейшее .идеологическое ор.у- 
жие, по. самой еврей сути 
рассчитанное,,на воспитание 
масс. Такой поддержки и 
помощи коллектив не полу
чает.

Режиссер В. И. Пикалов 
попытался обратиться с на
болевшими вопросами в гор
ком К П ер к первому се
кретарю В. Г. Калинкину. 
Его выслушали, но ничего 
после этого не изменилось. 
Все так же пылится приоб
ретенная в свое время и до
рогостоящая осветительная 

аппаратура, не благоустрое
на сцена, немкло трудностей 
с декорациями. Здание До
ма культуры плохо отапли
вается.

В Колпашеве насчитывает
ся пять училищ, строится 
еще одно. Театр смог ' бы 
оказать неоценимую по.мощь 
в воспитании молодёжи. Как 
же тут не установить тесную

дружбу с ним, например, 
горкО'Му ВЛК(?М? Но пер
вый ceKjpeTfl'pb его Тамара 
Аренкина и другие работни
ки еще ни разу за 10 лет не 
обращались к театру, не
знают его репертуара. А
ведь кто, как не комсомол, с 
первых лет своего существо, 
вания обратился к мощному 
оружию сценического во.з- 
действия! Полуголодные и 
раздетые, в холодных клу
бах и теплушках агитпоез. 
дов комсомольцы разыгры. 
вали пьесы, помогали этим 
оружием строить Советскую 
власть. Так почему же (се
годня в штабе колпашёв. 
ской комсомолии не счнга. 
ются с судьбой самодея
тельного театра?

И еще одно немаловажное 
обстоятельство. По своему 
положению г. Колпашево 
является своего рода глав
ной базой для насгуплечйя 
на нефтяную целину. Здесь 
создан недавно Томский гео
физический трест. В силу 
этого Колпашево должно 
стать и культурным цент, 
ром для северных районов. 
Таким образом, судьба Кол. 
пашевского народного теат
ра не может не волновать и 
областное управление куль, 
туры. Пока что этой заботы 
театр не чувствует. Давно 
обещают колпашевцам вы
делить специальный авто
клуб, который бы позволил 
бригадам самодеятельных 
артистов совершать выезды 
не только по своему району, 
но и бывать на полевых* бэ. 
зах сейсморазведчиков, по
казывать свое искусство со
седям в Дарабели и Кэрга- 
окё. Обещанного автоклуба 
в Колпашеве не могут дож
даться года два.

Состояние самодеятельно
го искусства— это барометр 
роста, общего культурного 
развития трудящихся, и оно 
должно быть постоянно э 
поле зрения партийных и 
советских органов.

...В тот вечер колпашев- 
ские самодеятельные арти
сты все-таки пришли к одно
му мнению — театр ' дол1 
жен действовать, несмотря 
на трудности. Они все.таки 
надеются на практическую 
помощь, на внимание к его 
нуждам.

п. к о л о т о в к и н ,
соб. корр.

г. К олпащ ево.

ных посетителей музея. «Му
зей боевой славы, — написал 
участник Великой Отечествен
ной войны Анатолий федосе- 
евич Белов, — поможет вам 
на примерах героических под
вигов ваших отцов и братьев 
воспитать в себе великий пат
риотизм и мужество». «Доро
гие дети! — обращается к со
здателям музея участник Ве
ликой Отечественной войны 
майор Санников. — Музей бо
евой славы, созданный ваши
ми руками, очень поможет 
воспитанию молодого поколе
ния на революционных и бое
вых традициях советского на

рода. Желаю вам успехов в 
поиске новых материалов и 
документов, героев граждан
ской и Великой Отечественной 
войн, а главное — брать 
пример с них!»

Сейчас совет музея прово
дит операцию «Поиск» по сбо
ру писем томичей с фронта 
во время Великой Отечествен
ной войны.

И. ПОГУЛЯЕВ.* * *
НА СНИМКЕ: в школьном

музее.
Фото А. Стройлова.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

19- 05, 21-30. Ф ильм  для в зр о с 
лы х.

Зелены й  зал  — «Золоты е 
серьги»  (две серии) — 12-20, 
14-45, 17-10, 19-35, 22. Для д е 
тей  — «Д евочка на ш аре» — 
9-30, 10-50.

имени И. ЧЕРНЫХ
8 д екаб р я . Больш ой  зал  — 

«А н ж ели н а и король» — 9-20,
11- 15, 13-10, 15-05, 17. 18-55,
20- 50, 22-35.

М алый зал — «П р о и сш е ст
вие в п ор ту»  — 9-50, 11-35,
13-20, 15-05, 16-50, 18-35,
20- 20, 22-05.

9 д екаб р я . Больш ой зал  —
«Золоты е сер ьги »  (две серии) 
— 9-40, 12-20, 15, 17-40, 20-20.

М алый зал — «Золоты е 
серьги» (две серии) —. 13-10, 
16, 18-40, 21-20.

«ПИОНЕР»
8 д ек аб р я . Для д етей  ’ —

«Ю нга со ш х у н ы  «Колум б» — 
9-10, 10-40, 12-10,. 13-40, 15-10,
16- 40, Для в зр о с л ы х  — «Опе
рация «Святой  Я н у ар и й »  — 
18-20, 20,-20, 22-20.

9 д ек аб р я . Для детей  —
« П у ть  на ар ен у»  — 9-10, 11,
12- 50, 14-40, 16-30. «Евген и й
О негин» — 18-20. Для в з р о с 
лы х — «Л исы  А л я ск и »  — 
20 - 20 , 22 - 10 .

«СИБИРЯК»
8 д ек а б р я  —Сборник м у л ь ти 

п ли кац и о н н ы х ф и льм о в  —
9-30, 11, 12-30, 14-15, 16. 17-45, 
19-30, 21-15. Н а у д л и н ен н ом  
се а н с е  д ем о н стр и р у ю тся  ф и л ь 
мы; «Теплы е встр ечи  на зем 
ле К ан ад ы » , «Р е п о р таж  с 
яп о н ски х  островов» , «Добро 
п ож аловать  в Б у д в у » .

9 д ек а б р я  —: «Волш ебная
лам па А лад дина» — 9-30,
11- 10. «С ер ж ан т Кален ь»  -г-
12- 50, 14-35, 16-20, 18-05, 19-50.
21- 35.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

8 д ек а б р я  — «О кр аи н а»— 15.
17- 15, 19.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

8 д ек аб р я  — «А бесалом  и 
Этери» 15, 17. 19.

9 д ек а б р я  — «А н ж е ли ка  и 
король» — 15, 17, 19, 21.

В О С К Р Е С Е Н Ь Е , 8 декабря
19.00. Л ен и н ски е ч тен и я . 

19.30. «Люди советского  м у зы 
к ал ьн о го  и ск у сства» . П оет н а 
р о д н ая  а р т и с т к а  СССР, л а у 
р е а т  Л ен и н ской  п р ем и и  З а р а  
Д олуханова. 20.05. «П р и гл аш а
ем к  н овом у ф и льм у» . 20.25. 
К и н оп овесть  «Ц ыган».

Редакции газеты «Крас
ное знамя» требуются ква
лифицированные машинист- 
ки.

Обращаться: г. Томск,
проспект Ленина, 66, ком.на- 
та № 4.

Коллектив столовой 
№ 1 1  томского треста 
столовых № 2 выражает 
глубокое соболезнование 
директору столовой .№ 11 
Родионовой 3. М. по по
воду смерти ее матери 

МЕРКУШЕВОЙ 
Олимпиады Семеновны.

Колле'ктив
госпитальной

кафедры 
терапии 

выражает глубокое собо
лезнование заведующей 
кафедрой профессору 
Гольдберг А. И. по пово
ду смерти ее сестры

ВОРОБЬЕВОЙ 
Марии Иосифовны.

Н а ш
А дрес редакц ии : проспеит

Л ен и н а , 66.
Т елеф о н ы : о твет , се кр етар я

— 2-31-19, се к р е та р и а та  —
2-42-40: отделов: партийной
ж и зн и  — 2-52-23, пропаганды
— 2-47-45. пром ы ш ленности , 
неф тегеологии  и тр ан сп о р та  — 
2-37-75, с тр о и те л ь ств а  и леса —

Администрация, пар
тийная и профсоюзная 
организации Томского 
электромеханического. за
вода им. В. В. Вахруше
ва скорбят о смерти. на
чальника отдела завода' 
члена КПСС

ЗАКРЕВСКОГО 
Андрея Николаевича
и выражают глубокое 

соболезнование семье и 
родс.твевникам покойно
го.

И т е л е ф о н ы
2-37-75, сел ьско хо зяй ств ен н о го
— 2-37-39, н ауки  и ш кол  ^  
2-42-46, советского  с тр о и те ль 
ств а  и бы та  — 2-37-77, писем и 
рабселькоровской  се ти  •— 
2-37-38 и 2-31-47. информ ации
— 2-51-61. б ухгалте р и и  и отде
ла объявлений  — 2-37-36. с те 
н о гр а ф и стки  2-52-02.
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